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Идеям поставили оценки
   СДЕЛАЕМ ВМЕСТЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Какие инициативные проекты чаще всего 
предлагают жители донского края, рассчиты-
вая на бюджетные средства? По каким крите-
риям оцениваются народные заявки?

На заседании общественного совета при ми-
нистерстве региональной политики и массовых 
коммуникаций Ростовской области подвели 
итоги четырех конкурсов.

Конкурсный отбор  для распределения средств 
областного бюджета на реализацию инициатив-
ных проектов – предложений граждан по реали-
зации мероприятий, направленных на решение 
волнующих их проблем, проводится ежегодно, 
начиная с 2019 года. Все четыре конкурса по-
казали, что жителей региона в первую очередь 
интересует обустройство мест массового отды-
ха и организация благоустройства территорий.  

Также важен ремонт объектов 
культуры, здравоохранения, об-
разования, памятников и прилега-
ющих к ним территорий. Кроме того, 
многие ратуют за обустройство объектов для 
занятий физической культурой и спортом и за 
ремонт дорог и тротуаров.

– В этом году было представлено 357 за-
явок,– рассказал на заседании общественного 
совета заместитель министра региональной  

политики и массовых комму-
никаций Ростовской области 
Дмитрий Сивак. – После 
их регистрации заявки про-

верялись в министерстве и 
других исполнительных ор-

ганах власти на соответствие 
установленным требованиям. При 

наличии замечаний органы местного 
самоуправления дорабатывали документы. В 
нынешнем году 34 инициативных проекта не 
были допущены к конкурсному отбору: граж-
дане так и не учли замечания и не устранили 
недоработки.
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   СТРОИТЕЛЬСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Ростовскую набережную соби-
раются продлить за счет речного 
порта, который переведут на ле-
вый берег Дона. Планы на эту тер-
риторию представители власти  
и активные горожане обсудили  
на общественных слушаниях.

Оставят только тротуар
Главный архитектор Ростова 

Юрий Берестов рассказал о воз-
можной корректировке правил 
землепользования и предложил 
не ограничивать принципиаль-
ную возможность застройки, но 
оставить ограничение высотно-
сти, которое на сегодня состав-
ляет 20 м. То есть на набережной 
вполне может появиться комфор-
табельный малоэтажный жилой 
комплекс с прекрасным видом на 
речную гладь. Правда, квартиры 

там, вероятно, будут стоить бе-
шеных денег.

– Предложение выглядит на 
первый взгляд правильным – на 
набережной действительно нужна 
небольшая этажность, с постепен-
ным повышением от Дона к центру 
города, – полагает координатор 
общественной организации «Го-
родской патруль» Ольга Головина. 
– Однако на набережной регулярно 
появляются высотки. Сейчас нам 
предлагают застроить территорию 
речного порта и прилегающего к 
нему бывшего завода «Красный 
Дон». Прекрасное место для обще-
ственного пространства, но если 
там будет дорогое жилье, про него 
можно забыть. Что мы наблюдаем 
сегодня? Дома (даже не элитные) и 
в центре, и в отдаленных районах 
Ростова огораживаются заборами. 
Через дворы уже свободно не прой-
дешь. А тут элитное жилье с видом 
на Дон – предсказуемо же, что его 
огородят. Все, что оставят горо-
жанам, – положенный по закону 

тротуар у воды. О каком развитии 
общественного пространства мож-
но будет вести разговор?

Ольга Головина предлагает от-
нести эти кварталы к террито-
риальной зоне РФ-2, в которой 
строительство жилья не допуска-
ется, чтобы исключить появление 
очередного ЖК.

Он сказал: «Подумаем»
Силуэт речного фасада города 

тоже пока не имеет ясных очерта-
ний. Тем не менее это визитная кар-
точка Ростова-на-Дону, и желание 
общественности сделать его краси-
вым и интересным даже сомнений 
не вызывает. На общественных 
слушаниях подняли щекотливый 
вопрос: что считать доминантой 
набережной? Откуда «плясать», 
размещая на ней различные объек-
ты, в том числе жилые дома?

– Сейчас мы имеем доволь-
но смутные формулировки, как 
сделать силуэт речного фасада 
интересным. Много недоработок. 

Первый пример – ЖК «Державин-
ский», который явно портит си-
луэт речного фасада. Или другой 
пример: часть ансамбля речного 
вокзала – это 11-этажная гости-
ница «Якорь», напоминающая по 
задумке архитектора мостик ко-
рабля. Но что мы видим теперь? 
21-этажный ЖК «Адмирал» по-
теснил наш «Якорь», как бедного 
родственника, а с другой стороны 
будут строить 10-этажный «Дело-
вой центр». То есть капитанский 
мостик будет зажат с двух сторон. 
Как мне ответили в департаменте 
архитектуры Ростова, доминантой 
теперь является ЖК «Адмирал», 
поэтому по нему и определяется 
сегодня этажность «Делового цен-
тра». Вроде все верно, но ведь при 
этом рушится вся композиция, об-
щий ансамбль речного фасада. На-
деюсь, эти моменты будут учтены 
при внесении поправок  в правила 
землепользования, – говорит Ольга 
Головина.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА

стр. 2

Александр Ищенко,  
спикер донского парламента

Родители детей-инвалидов 
имеют право на четыре  
дополнительных выходных 
дня ежемесячно
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Вячеслав Василенко,  
зампредседателя Заксобрания РО

В первую очередь  
разработают проекты  
лесовосстановления  
на востоке области
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Михаил Корнеев,  
замгубернатора  
Ростовской области

Центральная площадь адми-
нистративного центра райо-
на – лицо всей территории

№87 (26529 со дня первого выпуска)

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Нам 105 лет!

на 1-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

595,08
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 6 месяцев, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

с 5 по 15 декабря включительно
деКада лЬгоТноЙ подпиСКи

«Адмирал» стал «Адмирал» стал 
на «Якорь»на «Якорь»

«Адмирал» стал «Адмирал» стал 
на «Якорь»на «Якорь»

75+15+10528 млн 528 млн 
рублейрублей

более 73 млн рублей – 
из местных бюджетов

более 57 млн рублей – 
средства физических  
и юридических лиц

Общий объем финансирования реализации победивших проектов

почти 400 млн рублей – 
из областного бюджета
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (3)
Батайск (3)
Таганрог (4)
Шахты (6)
Новочеркасск (8)
Кашарский район (3)
Неклиновский район (7)

мир
Германия (3)
Китай (4) 
Оман (4)
Великобритания (6)

страна
Вологда (5)
Тольятти (8)
Оренбургская область (4)
Астраханская область (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

Лилия Федотова, 
замгубернатора –  

министр финансов РО

В 100% донских В 100% донских 
учреждений  учреждений  

общего и среднего общего и среднего 
профобразования  профобразования  

в программы  в программы  
включены элементы включены элементы 

финансовой грамотностифинансовой грамотности



новости

с Надеждой
Айрумовой

WWW.MOLOTRO.RU

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Заслуженная награда
24 ноября в Таганроге состоялось чествование многодетных матерей 
области. Такое мероприятие в преддверии Дня матери уже стало доб-
рой традицией. Заместитель губернатора Ростовской области Андрей 
Пучков вручил почетные дипломы губернатора Ростовской области  
«За заслуги в воспитании детей» и единовременное денежное поощ-
рение в размере 50 тысяч рублей. Региональной награды удостоены 
50 жительниц 34 городов и районов области, достойно воспитывающие 
четырех и более детей. Например, Надежда Черная – мама 13 детей.
– Каждому человеку и любому обществу важно знать, что у них есть 
будущее. Пройти новые дороги и открыть невидимые горизонты –  
это главная задача наших детей. Они продолжают наш путь, и в них 
продолжаемся мы, – отметил Андрей Пучков.

Хорошая добыча
В Ростовской области за 10 месяцев 2022 года угольными 
компаниями добыто более 5 млн т угля, что соответствует 
запланированным годовым показателям. Об этом расска-
зал заместитель губернатора Игорь Сорокин.
– По прогнозам специалистов, к концу года объем добы-
чи составит приблизительно 5,8 млн т, как и было запла-
нировано. Однако этот показатель будет ниже прошло-
годнего. Причиной этого стали сложные горно-геологи-
ческие условия на шахте «Дальняя» и снижение объемов 
реализации угля, возникшее из-за введения экономичес-
ких санкций в части запрета на импорт угля из России, – 
отметил Игорь Сорокин.
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СОБЫТИЯ

Вдохнут  
новую жизнь

«Адмирал»  
стал на «Якорь»

зовать пункты самоконтроля 
здоровья. В таких уголках 
будут доступны тонометры, 
пульсоксиметры, бескон-
тактные термометры, чтобы 
желающие могли самостоя-
тельно измерить базовые по-
казатели состояния здоровья.

Евгений Полуянов ак-
центировал, что почтовое 
отделение в сельской мест-
ности – это не только место, 
где можно получить пенсию 
или услуги связи. У таких 
объектов особая роль, они 
выполняют социальную 
миссию – наряду со школой, 
с фельдшерско-акушерским 
пунктом, клубом и библио-
текой.

Капитальное 
преображение

Что касается конкрети-
ки, директор макрорегиона 
«Южный» АО «Почта Рос-
сии» и областного управле-
ния федеральной почтовой 
связи Максим Ткаченко 
проинформировал, что 90 
отделений из 125 уже от-
ремонтированы, 70 из них 
открыты и работают.

– Во время комплексно-
го ремонта приводятся в 
порядок фасады зданий и 
кровля, благоустраиваются 
входные группы. Оснащаем 
отделения пандусами для 
удобства маломобильных 
групп населения. Внутри 
идет замена инженерных 
коммуникаций, ремонти-
руются помещения, обнов-
ляются рабочие зоны для 
сотрудников, – детализиро-
вал Максим Ткаченко. – Ряд 
отделений подключаем к се-
тям центрального водоснаб-
жения и канализации либо 
обустраиваем скважины и 
делаем септики.

По мере завершен и я 
строительных работ тер-
риторию рядом облагора-
живают.

– Это меняет жизнь для 
тех людей, которые пользу-
ются услугами Почты Рос-
сии. Учитывая социальную 
значимость и объем работ, 
профильному министерству 
и главам администраций не-
обходимо взаимодействовать 
с Почтой России, участвовать 
в благоустройстве прилегаю-
щей территории, при необхо-
димости определять новые 
места расположения модуль-
ных сооружений, – резюми-
ровал Василий Голубев.

ния малоэтажных домов на 
Зеленом острове.

– Левый берег до Зеленого 
острова – весь в домиках. 
А мыс Зеленого острова 
отдан под общественно-де-
ловую застройку, – говорит 
ростовский экскурсовод и 
общественный деятель  Ма-
рина Натальян.

Как сообщил Юрий Бе-
рестов, набережную могут 
продлить и за счет искус-
ственных участков над вод-
ной гладью. Однако такое 
футуристическое предло-
жение не вызвало бурного 
обсуждения. Тем более что 
конкретного технического 
решения пока нет. Обще-
ственность сегодня больше 
всего волнует застройка 
освобождающихся терри-
торий. Предложено не раз-
решать жилищное строи-
тельство на месте порта и 
бывшего завода «Красный 
Дон». «Подумаем», – сказал 
Юрий Берестов.

   СОЦИУМ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

В донском регионе в этом 
году начали масштабную 
модернизацию отделений 
почтовой связи в отдален-
ных населенных пунктах.

До конца 2022-го карди-
нально похорошеть долж-
ны 125 сельских почтовых 
отделений, еще одно заме-
нят на модульное здание. 
Об этом на расширенном 
заседании регионального 
правительства, которое на 
минувшей неделе прошло 
под председательством 
г у б е рн а т о р а  Васи л и я 
Голубева, сообщил в своем 
докладе министр цифрово-
го развития, информаци-
онных технологий и связи 
донского региона Евгений 
Полуянов.

И отправил письмо,  
и измерил давление

Как детализировал ми-
нистр, 126 донских отделе-
ний почтовой связи, кото-
рые обязаны преобразиться, 
– это свыше 10% от общего 
числа отделений, запла-
нированных к ремонту по 
России в 2022 году. На Дону 
в этот перечень включили 
здания в сельских населен-
ных пунктах, где живут от 
1000 до 5000 человек. Одно 
отделение – в селе Алексее-
во-Лозовском Чертковского 
района – заменят на модуль-
ное строение из быстро-
возводимых конструкций.

– Также отделения ста-
новятся доступнее для ма-
ломобильных групп насе-
ления. Помещения обору-
дуются пандусами, широ-
кими дверными проемами 
и кнопками вызова персо-
нала, – сообщил Евгений 
Полуянов.

Как добавил глава мин-
информсвязи, расширяется 
и спектр предоставляемых 
услуг.

– В соответствии с пред-
ложениями АО «Почта Рос-
сии» в рамках поручения 
президента РФ Владимира 
Путина планируется созда-
ние системы, обеспечиваю-
щей продвижение и реализа-
цию предпринимателями и 
самозанятыми гражданами, 
которые живут в малых го-
родах и сельской местности, 
товаров собственного произ-
водства с внедрением совре-
менных форматов торговли, 
в том числе с использова-
нием отделений почтовой 
связи, – конкретизировал 
Евгений Полуянов.

Еще один любопытный 
нюанс: в модернизирован-
ных сельских почтовых отде-
лениях планируется органи-
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Вопрос правовых аспек-
тов правил землепользо-
вания справедливо поднял 
и архитектор Александр 
Ломтев.

– В правилах сказано: 
«Размещение доминант-
ных объектов допускается 
в рамках обогащения силу-
эта речного фасада города 
при условии формирования 
единого художественного 
образа». Но нет определе-
ния доминанты, да и вообще 
термин «обогащение» – су-
губо литературный. «Реч-
ной фасад» – это линия, но 
нигде не указано, где она 
проходит. Это же касается 
и постепенного снижения 
этажности. Создаются двоя-
кие трактовки. А нужно, 
чтобы все было явно и про-
зрачно, – считает Александр 
Ломтев.

Общественность раскри-
тиковала и планы возведе-

Новый храм знаний
В следующем году будет куп-

лено еще одно модульное здание 
для средней школы № 75 в Су-
воровском микрорайоне. Оно 
рассчитано на 400 мест.

Об этом сообщил первый замести-
тель губернатора Игорь Гуськов на 
заседании рабочей группы по строи-
тельству образовательных учреж-
дений на территории микрорайона.

– В настоящее время закупочные 
процедуры по приобретению вто-
рого модуля завершены, – подчерк-
нул Игорь Гуськов. – Стоимость 
контракта составила более 680 млн 
рублей, из них около 450 млн – 
деньги областного бюджета.

Также сейчас начато строитель-
ство детского сада на 280 мест, за-
вершение строительно-монтажных 
работ и ввод его в эксплуатацию 
планируется в первом квартале 
2023 года, отметил Игорь Гуськов.

Как по рельсам
Глава администрации Таганро-

га Михаил Солоницин рассказал 
о проделанной работе во время 
встречи с местными жителями.

– Главным в 2022 году была 
реализация дорожной карты ком-
плексного развития Таганрога как 
туристического центра. Ход ее ис-
полнения находится на постоянном 
контроле председателя Совета Фе-
дерации Валентины Матвиенко 
и губернатора Ростовской области 
Василия Голубева, – прокоммен-
тировал Михаил Солоницин.

В этом году завершился первый 
этап модернизации трамвайной 
инфраструктуры. 

– Таганрогу уделяется особое 
внимание и оказывается постоянная 
поддержка как на федеральном, так 
и на региональном уровне, а так-
же личная поддержка Валентины 
Матвиенко. Губернатор Ростовской 
области традиционно раз в месяц 
контролирует ход исполнения 
поручений из дорожной карты и 
оперативного плана по комплекс-
ному преображению города, – от-
метил заместитель губернатора 
Александр Скрябин. – Конечно, 
позитивные изменения очевидны, 
но есть и вопросы, реализация кото-
рых имеет долгосрочный характер. 

Сделка состоялась
В донском регионе заключено 

17,7 тысячи договоров на техни-
ческое присоединение к газовому 
оборудованию объектов капи-
тального строительства. Об этом 
сообщил заместитель губернато-
ра Игорь Сорокин.

– С начала проведения заявочной 
кампании, то есть с апреля прошло-
го года, принято в работу 18,8 тыся-
чи заявок на догазификацию, – под-
черкнул замглавы Ростовской обла-
сти. – В настоящее время исполнено 
11,8 тысячи договоров, остальная 
часть находится в работе.

Победный захват
На базе КСК «Экспресс» про-

шел 12-й всероссийский турнир 
по самбо Кубок губернатора Рос-
товской области. В нем участво-
вали 147 спортсменов из 11 обла-
стей России.

Соревнования были лично-ко-
мандными и проводились в 10 ве-
совых категориях среди юношей до 
18 лет. Турнир стал отборочным на 
первенство России. Все победите-
ли и призеры завоевали право на 
присвоение спортивного разряда 
«кандидат в мастера спорта».

– Донские самбисты одержали 
победу в командном первенстве, 
завоевав 10 медалей: две золотые, 
две серебряные и шесть бронзовых, 
– сообщил заместитель губернато-
ра Ростовской области Артем Хох-
лов. – По итогам турнира четверо 
донских спортсменов, занявших 
первые и вторые места, прошли 
отбор для участия в первенстве 
России по самбо, которое пройдет 
в Армавире в начале следующего 
года.

На первенство страны отобра-
лись дончане Богдан Седракян, Ар-
сений Глущенко, Марлен Костанян 
и Даниил Милошевич.

на Рукавишникова стала автором 
соответствующих поправок в Тру-
довом кодексе. Целесообразность 
изменений поддержали предсе-
датель Совфеда РФ Валентина 
Матвиенко и ее первый замести-
тель – секретарь генсовета «ЕР» 
Андрей Турчак.

Напомним, прежде на федераль-
ном уровне уже была поддержана 
и другая инициатива, поступившая 
из донского региона и нацеленная 
на помощь семьям, где воспитыва-
ют ребят с ОВЗ. В Госдуме приняли 
закон о бесплатном пребывании 
родителей в стационарах вместе 
с детьми-инвалидами независи-
мо от возраста ребенка. Прежде 
такое право гарантировалось, 
только если ребенку было мень-
ше четырех лет. Если тот старше, 
бесплатное нахождение родителей 
было возможно лишь при наличии 
медпоказаний.

   ПОДДЕРЖКА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Теперь в РФ родители ребенка- 
инвалида смогут одномоментно 
взять 24 положенных им выход-
ных дня подряд.

Соответствующий закон Госду-
ма ФС РФ на прошлой неделе 
приняла в окончательном, третьем 
чтении. Тем самым была поддер-
жана очередная законодательная 
инициатива, рожденная в Рос-
товской области. Предложение 
изменить федеральное законода-
тельство поступило от ростов-
ского регионального отделения 
Всероссийской организации роди-
телей детей-инвалидов (ВОРДИ). 
Инициативу поддержала сенатор 
от донского парламента Ирина 
Рукавишникова.

Что касается самой сути измене-
ния, теперь родители ребенка-ин-
валида смогут в течение года одно-
кратно взять до 24 дополнительных 
оплачиваемых выходных дней под-
ряд. Если сразу будет использовано 
больше четырех дней, этот шаг 
надо согласовать с работодателем. 
Как уточняется на сайте региональ-

ного отделения «Единой России», 
эти выходные могут складываться 
за счет как накопления, так и пе-
реноса с последующих периодов в 
течение одного календарного года.

Как акцентировал Александр 
Ищенко, председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской 
области, секретарь регионального 
отделения «Единой России», в ре-
зультате еще одна проблема, с ко-
торой сталкивались мамы и папы 
детей-инвалидов, преодолена.

«Родители детей-инвалидов име-
ют право на четыре дополнитель-
ных выходных дня ежемесячно. 
Но возможность использовать эти 
дни далеко не всегда совпадает с 
конкретной необходимостью – со-
провождать ребенка-инвалида в 
санаторий, на курорт, в клинику 
другого города на обследование, 
на программы реабилитации. Сум-
мировать эти выходные дни для 
единовременного использования 
федеральное законодательство 
до сих пор не позволяло», – пояс-
нил Александр Ищенко в своем 
телеграм-канале.

Изначально с просьбой откор-
ректировать этот нюанс в донской 
парламент обратилась Каринэ 
Мирзоева, руководитель регио-
нального отделения ВОРДИ. Ири-

Время во благо ребёнку

Мамы скажут 
своё слово

  АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На Дону продолжают под-
держку мобилизованных  
и бойцов, непосредственно 

участвующих в проведении  
спецоперации.

На личном приёме
В частности, на прошлой не-

деле очередное заседание попе-
чительского совета Ростовского 
фонда поддержки регионально-
го сотрудничества и развития 
провели под председательством 
замгубернатора Александра 
Скрябина. Как сообщается на 
сайте регионального правитель-
ства, за последние две недели по 
заявкам Министерства оборо-
ны РФ за счет фонда приобрели 
плащи-дождевики, налокотники, 
наколенники, карематы, другие 
предметы. На приобретение этой партии товаров направили свыше 
15,5 млн рублей. В общей сложности к сегодняшнему дню расхо-
ды фонда на поддержку мобилизованных жителей Дона составили 
около 128 млн рублей. А в целом в фонд поступило больше 630 млн 
рублей.

– Отношение к распоряжению средствами фонда – рациональное. 
По поручению губернатора Ростовской области контроль за расхо-
дованием средств фонда ведется постоянно, – акцентировал Алек-
сандр Скрябин.

Там же приняли и еще одно решение: в очередном заседании его 
попечительского совета пригласят поучаствовать и представите-
лей комитета солдатских матерей Дона. Вместе с тем Александр 
Скрябин отметил, что в адрес фонда приходит много обращений 
от родственников мобилизованных, а также от общественников, но 
поднимаются вопросы, выходящие за пределы полномочий фонда, 
силами которого, согласно уставу, приобретают дополнительные 
товары только по заявкам Минобороны РФ.

На заседании членов попечительского совета также проинформи-
ровали о том, как приобретенные товары распределяют в воинские 
части Южного военного округа (ЮВО). В последние две недели 
были организованы выезды в части. Например, по поручению гла-
вы региона Василия Голубева с военнослужащими на одном из по-
лигонов ЮВО не так давно встретился замгубернатора Вадим Ар-
темов. Туда для мобилизованных жителей Дона 
доставили спальные мешки, бензопилы, 
бензогенераторы и др. Во время личного 
приема к замгубернатора обратились 
около 40 жителей Ростовский обла-
сти, зачастую поднимались социаль-
ные вопросы.

«Кошка»  
в противоборстве с миной

Одновременно всячески помо-
гать участникам спецоперации 
стараются и донские волонтеры 
разных возрастов, профессий, из 
различных уголков Дона. О многих 
инициативах «Молот» уже под-
робно рассказывал. Причем порой 
дончане подходят к вопросу под-
держки бойцов еще и максимально 
творчески и изобретательно: дора-
батывают предметы быта с учетом 
погоды, пожеланий военнослужа-
щих. Например, фронтовые печки 
и саперные «кошки» мастерит для 
нужд участников СВО ростовский 
умелец, ветеран чеченской кам-
пании.

«Мои первые печки были дро-
вяные, скорее даже щепочные. Но 
где в условиях степи можно найти 
нужное количество дров? Поэтому 
надо было сделать печку, работа-
ющую на солярке. Сейчас как раз 
пробуем, ищем. Когда-то такие 
печки выпускало целое предприя-
тие, у них было очень хорошее 
соотношение цены и качества. 
Но оно закрылось еще до СВО. 
Сейчас есть телеграм-канал про 
фронтовые печки. Там идет на-
стоящий мозговой штурм», – ци-

тирует умельца информагентство 
«Южная служба новостей».

Также ростовчанин изготавли-
вает два вида «кошек». А к весне 
мастер надеется освоить произ-
водство травяного трала – облег-
ченной «кошки» немного другой 
формы. Она будет предназначена 
для траления в высокой траве, 
что позволит бороться с минами и 
растяжками.
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   Донские пенсионеры шьют ортопедические подушки  
для раненых бойцов

факт

Возможность получить по сути 
дополнительный отпуск про-
должительностью до 24 дней 
коснется родителей приблизи-
тельно 700 тысяч детей-инва-
лидов в РФ.

факт

В Ростовской области 
1074 отделения почто-
вой связи. Почти 70%  
из них находятся  
в сельских населенных 
пунктах, там обслужи-
вают более 1,34 млн 
жителей.

факт

Продолжается и гуманитарное сотруд-
ничество между донским регионом и но-
выми территориями РФ. На прошлой неделе 
соглашение о сотрудничестве подписали Общественная палата ЛНР 
и Ростовское региональное патриотическое общественное движе-
ние «Дороги славы – наша история». Как сообщается на сайте ОП 
ЛНР, подписание прошло во время IV Международного патриотиче-
ского форума «Миротворчество поколений в исторической памяти 
российского государства», состоявшегося в Ростове.



Переправа по воде
Ход строительства Багаевского низконапорного гидроузла на реке Дон, 
реконструкция пунктов пропуска в морских портах Азов и Ростов-на-Дону 
– эти и другие вопросы рассмотрели участники заседания Морского сове-
та при правительстве региона. Совещание провел заместитель губернато-
ра Ростовской области – министр транспорта Владимир Окунев.
– Морские порты являются одним из ключевых элементов транспортно-
го комплекса Ростовской области, обеспечивают связь различных видов 
транспорта. Нам необходимо обеспечить рост их конкурентоспособности 
по сравнению с портами других регионов. Для этого нужно создать усло-
вия для быстрого и качественного осуществления государственного кон-
троля в пунктах пропуска через государственную границу, – подытожил 
замгубернатора.
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Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В год празднования 85-летия Рос-
товской области «Молот» продол-
жает серию очерков о знаменитых 
людях рассказом о бесстрашной 
летчице, Герое Советского  
Союза Евдокии Никулиной.

«Они находят  
нас постоянно»

Когда началась война, 23-лет-
няя Дина Никулина (почему-то ее 
называли звонким именем Дина и 
очень редко Дусей), окончившая 
авиационную школу в Батайске, 
доставляла авиапочту и распыля-
ла отраву от комаров. Война все 
изменила. Дина ушла на фронт и 
служила в Подмосковье, затем ее 
распределили в город Энгельс, в 
588-й полк, который состоял ис-
ключительно из женщин. Некото-
рым летчицам едва исполнилось 17 
лет, и они только учились летать. У 
Дины же была авиашкола за плеча-
ми, и она была опытной летчицей.

Девушки летали на кукуруз-
никах, которые немцы поначалу 
презрительно звали «рус-фанер», 
но потом малютки У-2 стали для 
них кошмаром. Отважных летчиц 
прозвали «Ночными ведьмами». 
Они летали по ночам и при-

цельно сбрасывали 
бомбы на враже-
ские аэродромы, 
укрепленные 
позиции вра-
га, склады с 
боеприпаса-
ми, перепра-
вы, скопле -
ния немецкой 
техники. Сол-
даты вермахта 
вспоминали: «Эти 
самолеты не дают 
нам жить. Мы не можем 
разжечь огонь ни в маленьком 
костре, ни в печке. Экипажи У-2 
сразу обнаруживают их и сбрасы-
вают бомбы. Они находят нас по-
стоянно. Из-за этого мы всю ночь 
вынуждены сидеть в траншеях, 
чтобы избежать лишних потерь».

Фашисты распускали слухи, 
что летчицы «сидят» на пси-
хотропных средствах, поэтому не 
спят и не чувствуют страха. Была 
и такая версия: девушек набирали 
из мест лишения свободы. Наци-
сты даже предполагали, что перед 
вылетом летчицы читают особые 
заклинания, поэтому и дали им 
прозвище «Ночные ведьмы». Но 
это было не так. Бесстрашных 
летчиц так же сбивали зенитки, 
и полки несли потери...

«Изо всех 
лётчиц лучшая, 

конечно, Дина»
В 1942 году погибла 

командир эскадрильи Лю-
бовь Ольховская, и на ее место 

была назначена Евдокия Никули-
на. Потом погибла штурман Дины 
– Женя Руднева, третьекурсница 
отделения астрономии мехмата 
МГУ. Девушки называли ее Звез-
дочетом. Женя писала маме: «Ну 
а изо всех летчиц самая лучшая, 
конечно, Дина. Не потому, что она 
моя, нет, это было бы слишком 
нескромно, а потому что она дей-
ствительно лучше всех летает».

О прицельности летчиц ходили 
легенды, и они были подкрепле-
ны реальными событиями. Когда 
осенью 1943 года началась Кер-
ченско-Эльтигенская десантная 
операция, десантники находились 
на узкой полосе крымского берега 
и были отрезаны от снабжения. И 
только с кукурузников им могли 

сбросить мешки с продуктами. 
Девушки подлетали к месту назна-
чения на высоте 50 м и старались 
снизиться еще немного. Когда 
Керчь уже была взята, к летчицам 
в полк заехал старшина из десанта 
и поинтересовался: «Это кто же 
нам с неба «Полундра!» кричал? 
Картошку прямо в котел сбросила, 
вот это снайпер!»

На ростовской высоте
В 1947 году Евдокия Никулина 

поселилась в Ростове. Она расска-
зывала: «Я увидела его с высоты 
и полюбила». Никулина дважды 
участвовала в боях за освобожде-
ние Ростова. В 1948 году Евдокия 
окончила Ростовскую партшколу, в 
1954 году – филфак пединститута. 
Работала в городском комитете 
партии. Дочь Никулиной Инна 
воспоминала:

– Она постоянно стремилась 
помочь кому-то, добиться справед-
ливости. Мама много путешество-
вала. Часто ездила за рубеж, была 
руководителем группы. Любила 
театр, дружила со многим акте-
рами – с Бушновым, Богодухом, 
Кржечковской.

В 1974 году Евдокия Никулина 
стала почетным гражданином Рос-
това-на-Дону, шестым в советской 
истории города.

Заколдованные кукурузники

Идеям поставили оценки

Жажда знаний
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В настоящее время, по словам 
Дмитрия Сивака, к заявкам при-
меняются следующие критерии: 
  актуальность и социальная зна-

чимость проекта;
  доля инициативных платежей 

граждан и организаций, направ-
ляемых на реализацию проекта;

  степень нефинансового и трудо-
вого участия граждан и органи-
заций в реализации проекта;

  наличие технической докумен-
тации, позволяющей опреде-
лить стоимость проекта;

  наличие права муниципальной 
собственности на объекты, с ко-
торыми связан проект.
Каждому проекту в зависимости 

от достижения показателей оцен-
ки данных критериев присваива-
ется соответствующее количество 
баллов. Победителями нынешнего 
конкурсного отбора были призна-

   ФИНАНСЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Тезис о том, что финансовая гра-
мотность и навыки, позволяющие 
защитить свои сбережения от зло-
умышленников, необходимы лю-
дям всех без исключения возрас-
тов, вряд ли кто-то будет оспари-
вать. Представители Ростовской 
области недавно поучаствовали 
в обсуждении целого спектра во-
просов, касающихся нюансов фи-
нансового просвещения на юге 
страны.

Зелёный свет  
лучшим форматам

Этой теме посвятили профиль-
ную онлайн-конференцию, в ней 
поучаствовали представители 
органов власти как РФ, так и Юж-
ного федерального округа. Орга-
низаторами выступили Минфин 
РФ и Банк России. Своим мнением 
поделились и специалисты испол-
нительных органов власти Ростов-
ской области.

– Минфин России продолжает 
общее руководство финансовым 
образованием и просвещением, но 
уже с использованием программ-
но-целевых инструментов – в 
частности, реализуя мероприятия 
по финграмотности, являющиеся 
частью ведомственного проекта 
«Новая финансовая культура» со 
сроком завершения в 2030 году. 
Наша задача – совместно с заин-
тересованными организациями 
сформировать устойчивую систе-
му и инфраструктуру непрерыв-
ного образования и финансового 

ны 240 проектов практически от 
всех муниципальных районов и 
городских округов Ростовской об-
ласти. Как отметил Дмитрий Си-
вак, в этом году лишь один район 
не выдвинул на конкурс инициа-
тивные проекты – Кашарский.

Напомним, финансирование 
реализации инициативных про-
ектов осуществляется за счет 
средств областного и местных 
бюджетов, а также инициативных 
платежей граждан и юридиче-
ских лиц. Максимальный объ-
ем средств областного бюджета 
на реализацию одного проекта 
– 2 млн рублей. На эти цели в 
областной казне предусмотрено 
400 млн рублей. Граждане и ор-
ганизации участвуют в финан-
сировании в объеме не менее 5% 
стоимости проекта. Также они 
могут участвовать в реализации 
проектов в нефинансовой форме, 
например, предоставляя строи-

информирования населения, – ак-
центировал замминистра финансов 
РФ Михаил Котюков.

А среди приоритетов Банка РФ 
– содействие формированию у рос-
сиян инвестиционной, цифровой 
и киберграмотности, обучение их 
умению давать отпор мошенни-
честву и всевозможным недобро-
совестным практикам. Еще одно 
важное слагаемое финпросвеще-
ния – взаимодействие с наименее 
защищенными категориями жи-
телей. Наконец, среди ближайших 
задач – развитие волонтерского 
движения, а также распростране-
ние наиболее эффективных обра-
зовательных форматов.

– Мы вместе с нашими партне-
рами из Минфина России посто-
янно отслеживаем и тиражируем 
лучшие региональные практики 
по финансовой грамотности, – 
подчеркнул руководитель службы 
по защите прав потребителей и 
обеспечению доступности финан-
совых услуг Банка России Михаил 
Мамута.

Отдельный акцент эксперты 
Банка России ставят и на механиз-
мы внедрения финансовой гра-
мотности в систему образования. 
Например, разработано уже свыше 
70 сценариев уроков, что позволяет 
встраивать финансовое просвеще-
ние в школьные предметы. Также 
дважды в год под эгидой Банка 
России организуют сессии онлайн-
уроков, охватывая большой спектр 
тем – от безопасности в киберпро-
странстве до основ предпринима-
тельства и инвестирования.

Дать отпор мошенникам  
и киберугрозам

Как подчеркнула замгубернато-
ра – министр финансов донского 
региона Лилия Федотова, со-
председатель межведомственного 
координационного совета по повы-
шению финансовой грамотности 
в Ростовской области, програм-
му, нацеленную на финансовое 
просвещение, на Дону внедряют 
с 2021 года. Наша область как 
задействована в общероссийских 
мероприятиях, так и инициирует 
свои собственные проекты. Цифры 
уже говорят сами за себя: сегодня 
в 100% донских учреждений об-
щего и среднего профобразования 

тельную технику, материалы или 
принимая в них трудовое участие.

Инициативные проекты выдви-
гаются на собраниях граждан, где 
определяются их содержание, стои-
мость, объемы желаемого финан-
сирования из областного бюджета, 
формы и способы участия жителей 
и организаций в их реализации. Вы-
двинутые инициативные проекты 

в программы включены элемен-
ты финансовой грамотности. А в 
соответствующих профильных 
мероприятиях уже поучаствовали 
57% школьников и 53% студентов 
ссузов.

Что не менее важно, таким про-
свещением на Дону охватили не 
только подростков и молодых лю-
дей, но и тех, кто постарше. В част-
ности, для взрослого населения на 
Дону организованы масштабные 
цифровые проекты – «Журнал 
Винвестора» и «Школа Винве-
стора». Благодаря специальным 
материалам и видеокурсам можно 
усовершенствовать свои знания 
в области финансов, научиться 
контролировать и защищать свои 
накопления.

Стоит отметить и то, что донские 
пенсионеры – самые активные в 
России участники онлайн-проек-
та Банка России по финансовой 
грамотности. Например, весной 
занятия в онлайн-формате, пред-
усмотренные для людей пенсион-
ного и предпенсионного возраста, 
набрали на Дону 12,5 тысячи про-
смотров. Этим проектом охвати-
ли абсолютно все региональные 
центры соцобслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов.

Какая почва,  
такое и плодородие

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media, фото: priroda.club

Какая нормативная база может обеспечить воспроизводство  
плодородия сельскохозяйственных земель? Этот вопрос обсудили  
в донском парламенте на заседании круглого стола.

Приняли закон – и хозяин нашёлся
В этом году на Дону собрали рекордный урожай зерновых. 

Как подчеркнул заместитель председателя Законодательного 
Собрания Ростовской области – глава комитета по аграрной 
политике Вячеслав Василенко, такой результат стал возмо-
жен благодаря системным мерам государственной поддержки, 
федеральным и региональным преференциям и, самое главное, 
напряженному самоотверженному труду донских селян.

Задача повышения плодородия почв будет стоять всегда, по-
этому так важно принять законы своевременно.

Один из важнейших аспектов в обеспечении плодородия 
земель – сохранение лесных полос. Земли в Ростовской области 
значительно подвержены ветровой эрозии, поэтому защитные 
лесные насаждения жизненно необходимы донскому краю. 
Во многом это связано с изменением климата, а донской край 
входит в число регионов, подверженных процессам опустыни-
вания.

– Особенно остро этот вопрос стоит в восточных районах 
области. Там лесистость земель сельхозназначения всего 1–2%, 
что обеспечивает менее 60% защищенности пашни. Поэтому 
в первоочередном порядке проекты лесовосстановления будут 
разрабатываться именно на востоке области, – сказал Вяче-
слав Василенко. – Значительное продвижение в возрождении 
лесополос началось именно после принятия соответствующего 
регионального закона.

Уже проведена инвентаризация лесополос, сейчас произво-
дится их межевание и постановка на кадастровый учет. Боль-
шая часть лесополос является собственностью Ростовской об-
ласти, и сейчас стоит задача передать их землепользователям.

– С передачей лесных полос сельхозтоваропроизводителям 
«зеленый щит» донских полей наконец-то обретет хозяина, 
чего не было в течение 30 лет. Однако эта процедура нуждает-
ся в тщательной нормативной проработке. Депутаты Законода-
тельного Собрания Ростовской области совместно с региональ-
ным минсельхозом прорабатывают предложения по корректи-
ровке федеральных норм, которые позволят передавать лесные 
полосы в аренду землепользователям в упрощенном порядке, 
– рассказал Вячеслав Василенко.

   Решить проблему нехватки «органики» может развитие 
животноводства, ведь органические удобрения являются 
побочным продуктом этой отрасли сельского хозяйства
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В проекте регионального бюджета на поддержку аграрно- 
промышленного комплекса в 2023 году заложено около  
5,7 млрд рублей.
– Все программы, все направления поддержки сельского хозяй-
ства сохранены в проекте бюджета на ближайшую трехлетку.  
Это касается животноводства, личных подсобных хозяйств, крес-
тьянско-фермерских хозяйств и других видов поддержки, а так-
же инвентаризации и постановки на кадастровый учет лесных 
полос, – заявил Вячеслав Василенко.

Со своей «побочкой»
Также на Дону намерены исключить бесконтрольную рас-

пашку пастбищных земель. Предложения донских депутатов 
по совершенствованию правового режима использования сель-
хозугодий включены в новый федеральный законопроект.

Улучшить почву могут в том числе органические удобрения, 
однако сегодня их используют в малых количествах. И это 
понятно: стоимость «органики» с учетом закупки, транспорти-
ровки и внесения заметно выше, чем минеральных, а своих ес-
тественных удобрений пока маловато. Решить проблему может 
развитие животноводства, ведь органические удобрения явля-
ются побочным продуктом этой отрасли сельского хозяйства.

– Мясо и молоко можно привезти из других регионов, но с 
«органикой» так не получится. Она должна быть местной, а за 
счет этого будет и воспроизводство почв, и высокая урожай-
ность. Нужно думать о том, что мы оставим тем, кто придет 
жить и работать на этой земле после нас, – сказал Вячеслав 
Василенко.

Кроме того, участники круглого стола, в том числе ученые, 
отметили важное значение мелиорации и предложили сформи-
ровать «Красную книгу почв Ростовской области».

Все инициативы будут проанализированы профильным ко-
митетом донского парламента и войдут в итоговый перечень 
рекомендаций, которые направят в структуры и ведомства, 
задействованные в обеспечении воспроизводства плодородия 
сельхозземель.

   Евдокия Никулина ле-
тала на кукурузниках, 

которые немцы пона-
чалу презрительно 
звали «рус-фанер», 
но потом малютки 
У-2 стали для них 
кошмаром
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Сегодня в большинстве на-
селенных пунктов ЮФО су-
ществуют уголки финансо-
вой грамотности, их созда-
ли в библиотеках, помеще-
ниях администраций, в со-
циально-реабилитационных 
центрах. Информация, кото-
рую разместили на стендах, 
помогает жителям разобрать-
ся в многообразии существую-
щих сегодня финансовых про-
дуктов и услуг.

вносятся в местные администрации, 
которые проводят муниципальный 
этап конкурсного отбора. Отобран-
ные на муниципальном уровне 
проекты направляются местными 
администрациями в министерство 
региональной политики и массовых 
коммуникаций в составе заявок на 
участие в областном конкурсном 
отборе.

   Благоустройство зон для отдыха –  
один из приоритетов жителей Ростовской области
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   Финграмотность помогает сберечь, защитить, а то и приумножить 
свои накопления
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– Несмотря на внешние вызовы и санкционное 
давление, донской регион сохраняет за собой ли-
дирующие позиции по агроэкспорту, – отметил 
Виктор Гончаров.

Помимо продукции масложировой отрасли на 
зарубежные рынки активно поставляются изделия 
пищевой и перерабатывающей промышленности.

– Можно сказать, что эти тенденции соответ-
ствуют поставленным целям по наращиванию 
производства и экспорта продукции с высокой 
добавленной стоимостью, – подчеркнул Виктор 
Гончаров.

В федеральном минсельхозе отмечают рост 
производства и экспорта российской муки. Ее по-
ставки увеличились почти в четыре раза. Экспорт 
муки из Ростовской области с начала года составил 
65,4 тыс. т, что по объему в 5,6 раза, а в денежном 
выражении в 6,6 раза выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. По данным специалистов 
аграрного ведомства Ростовской области, такие 
темпы обусловлены значительным приростом 
производства. Так, за январь – октябрь оно увели-
чилось на 9,4% к аналогичному периоду 2021 года.

Сейчас донская мука экспортируется в 19 
стран. В списке крупнейших ее импортеров 
числятся Турция, Китай, а также страны ближ-
него зарубежья.

Что касается зерновых культур, то на середину 
ноября объем их экспорта из Ростовской области 
составил в денежном выражении более 4 млрд 
долларов, что на 9% выше прошлогодних резуль-
татов за аналогичный период.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Продукты масложировой отрас-
ли стали основными точками 
роста донского агроэкспорта.  
Об этом заявил первый замести-
тель губернатора Ростовской  
области Виктор Гончаров.

По выпуску подсолнечного 
масла Ростовская область входит 
в топ-3 российских регионов. По 
последним данным, имеющимся 
в донском минсельхозпроде за 10 
месяцев, местные маслозаводы бо-
лее чем на 40% увеличили объем 
производства нерафинированного 
и почти на 17% – рафинированного 
растительного масла.

С начала года из Ростовской об-
ласти экспортировано уже более 
1,431 млн т масложировой продук-
ции. Это больше, чем в прошлом 
году, по объему – на 25,6%, а в 
денежном выражении – на 42,3%. 
В целом объем агроэкспорта из 
донского региона в денежном 
выражении уже превысил 6 млрд 
долларов. 

В темпе экспорта

   ТОРГОВЛЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media 
фото автора

Вк р у п н е й ш и х  ф е -
деральных сетях, 
д е й с т в у ю щ и х  н а 

Дону, доля покупок акци-
онных товаров растет и до-
стигает в среднем чеке уже 
50–60%. «Молот» выяснил, 
что за сниженными ценами 
охотятся не только покупате-
ли с низким уровнем дохода.

На рынок или 
в супермаркет?

Сейчас розничная торго-
вая сеть региона включает 
около 41 тысячи объектов. 
По итогам третьего кварта-
ла на Дону действуют 248 
ярмарочных площадок, 6993 
нестационарных торговых 
объекта и 42 розничных 
рынка, уточнили нашему 
изданию в департаменте 
потребительского рынка 
Ростовской области.

– Потребитель самостоя-
тельно выбирает, где он бу-
дет приобретать товары, ис-
ходя из своих потребностей, 
привычек, транспортной 
доступности и финансовых 
возможностей, – отметили 
в ведомстве.

В донской столице вос-
требованы все современные 
формы торговли потреби-
тельского рынка. На се-
годняшний день действует 
около 10 основных форма-
тов магазинов. Это супер-
маркеты, гипермаркеты, 
мини-маркеты, торговые 
центры, магазины «у дома», 
интернет-магазины, рынки 
и ярмарки. В этом списке 
есть и магазин-склад. Как 
объяснил «Молоту» началь-
ник ростовского управле-
ния торговли и бытового 
обслуживания, и. о. главы 
администрации Ленинского 
района Ростова Константин 
Тихонов, их открывают оп-
товые фирмы, которые могут 
закупать большие партии 
товаров со значительными 
скидками у производителей 
или других поставщиков.

– Традиционно магазины 
федеральных торговых ком-
паний «Магнит», «Пятероч-
ка» и региональных торго-
вых компаний «Апекс», «Ас-
сорти», «Солнечный круг» 
постоянно проводят акции, 
распродажи. На полках мож-
но увидеть товар с ценника-
ми с пометкой «соццена». В 
основном она наблюдается 
на 24 продовольственных 
товарах, – подчеркнул Кон-
стантин Тихонов.

новости

с Еленой
Бондаренко

Айтишники  
толкаются локтями

Электроники  
в городе

   КАДРЫ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Ростовской области конкуренция в IT-сфере увеличи-
лась вдвое. Об этом свидетельствуют данные аналитиков 
компании интернет-рекрутмента.

В октябре число вакансий в IТ-сфере в Ростовской об-
ласти составило 8% от общего количества предложений 
в регионе. По отношению к сентябрю динамика пред-
ложений для специалистов в области информационных 
технологий продемонстрировала рост в 3%, а в отноше-
нии октября 2021 года число подобных предложений на 
Дону снизилось на 41%.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Благодаря параллельному импорту спрос на новые элек-
тромобили в России продолжит расти, уверены аналити-
ки «Автостата». На Дону уже испытывают электрокары, 
приобретая их с пробегом.

кстати

Многие IT-специалисты ищут варианты трудоустрой-
ства в компаниях, устойчивых к санкциям.

Активность соискателей, напротив, выросла на 43%, 
а в октябре положительная динамика роста числа резюме 
составила 1% в отношении сентября 2022 года. Иными 
словами, конкуренция в данной сфере на Дону с начала 
года выросла в два раза. Сейчас за одно предложение 
о работе конкурируют до четырех кандидатов, в январе 
их было всего два.

– Рост интереса соискателей к сфере информационных 
технологий можно объяснить привлекательными усло-
виями работы – высокий уровень зарплаты, возможность 
дистанционной занятости, объемный соцпакет и другие 
«плюшки», которых айтишникам зачастую предлагают 
намного больше, чем специалистам из других областей, 
– уточнила руководитель пресс-службы компании ин-
тернет-рекрутмента на юге страны Алена Манохина.

По ее словам, последние несколько лет отмечается 
ощутимый приток на рынок начинающих специалистов 
после обучения на популярных IТ-курсах.

факт

Средняя стоимость электромобиля с пробегом  
на Дону в третьем квартале составила 2 млн рублей. 
Самая продаваемая модель на рынке автомашин  
с пробегом в Ростовской области – Nissan Leaf.

В новых реалиях параллельный импорт – факти-
чески единственный способ поставок электрокаров. 
По данным экспертов, опрошенных «Автостатом», 
сейчас на рынок России  поступают те модели, ко-
торые прежде не поставлялись. Это Mercedes-Benz 
EQE, которым активно интересуется целевая аудито-
рия. Интерес обращен и к новым китайским брендам 
Zeekr, Hongqui, BYD, HiPhi и многим другим.

– По прогнозам экспертов, при условии активного 
развития инфраструктуры для владения электромоби-
лем и активной поддержки государства в виде субсидий 
и льгот в перспективе трех лет доля электромобилей 
в России может достигнуть 10%. Доля рынка может вы-
расти в разы в следующем году, этому будет способство-
вать локальное производство марок Evolute и «Москвич», 
– считают аналитики «Автостата». 

Основным драйвером сегмента называют клиента, то 
есть водителя, который решил сменить машину. На Дону 
сейчас начинают активно приобретать электромобили 
с пробегом. По последним данным, имеющимся за июль 
– сентябрь, их покупают на 62% чаще, чем в аналогичном 
периоде прошлого года. На долю электрокаров пришлось 
0,1% от общего числа проданных автомобилей с пробегом 
в Ростовской области, уточнили «Молоту» в пресс-служ-
бе интернет-сервиса для размещения объявлений.

– Хотя электромобили по-прежнему занимают лишь 
небольшую нишу в структуре рынка автомобилей 
с пробегом в России, невозможно отрицать рост поку-
пательского интереса к таким машинам. Их доля на 
рынке постепенно растет. В III квартале 2021 года на 
долю электрокаров приходилось 0,16% продаж на рынке 
автомобилей с пробегом, а в III квартале этого года по-
казатель по России составил уже 0,24%, – подчеркивают 
в пресс-службе.

Ф
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ра   Пересаживаться на электрокары 

помогает создаваемая в регионе 
зарядная инфраструктура

Под стук колёс
На Северо-Кавказской железной дороге перевозки пассажиров при-
городными поездами выросли на 19,3%. По последним данным, имею-
щимся в СКЖД за 10 месяцев, электрички перевезли уже 27,5 млн пас-
сажиров с начала года.
Лидер по перевозкам в пригородном сообщении – Краснодарский 
край (14 млн пассажиров). «Серебро» у Ростовской области, где приго-
родные поезда для передвижения выбрали 7,2 млн человек (рост  
на 5,6%). Далее следует Ставропольский край (4,7 млн пассажиров).
– Наибольшей популярностью в январе – октябре пользовался марш-
рут Минеральные Воды – Кисловодск, по которому перевезено около 
4,5 млн человек. Также большой пассажиропоток отмечался на направ-
лении Ростов-на-Дону – Таганрог (3,1 млн пассажиров), – добавили  
в пресс-службе СКЖД.

Через тернии к росту
Объем промышленного производства в Ростовской обла-
сти увеличился на 2%. Об этом сообщает Ростовстат, про-
анализировав данные за 10 месяцев 2022 года.
– В важной для донского региона отрасли промышленно-
сти – обрабатывающих производствах – продолжают  
сохраняться позитивные показатели, – уточнили в стати-
стическом ведомстве.
Так, на Дону уверенно наращивают выпуск продукции  
в пищевой промышленности. Индекс данного производ-
ства за 10 месяцев составил 111,6%. При этом в большин-
стве направлений этого сектора фиксируется значитель-
ный рост выпуска продуктов питания. Речь идет о говяди-
не, мясе птицы, растительных маслах, а также о различ-
ных видах молочной продукции.

Фильтры нарасхват
До конца этого года Ростовский 

завод фильтровального оборудо-
вания планирует открыть новую 
линию и увеличить производ-
ственные мощности втрое.

Об этом «Молоту» сообщил 
генеральный директор Агентства 
инвестиционного развития Рос-
товской области Игорь Бураков.

На заводе уже открыли собствен-
ную лабораторию, где специалис-
ты с точностью до одной десятой 
микрона определяют размер пор 
специализированной бумаги и, 
соответственно, тонкость филь-
трации, ее прочностные характе-
ристики.

Запуск заводской лаборатории 
нарастил объемы сбыта. В этом 
году завод выпустил первые 1500 
фильтрующих элементов для тех-
ники «Ростсельмаша», а сейчас 
сотрудничает с отраслевым лиде-
ром на постоянной основе. Кроме 
того, начаты поставки для John 
Deer, New Holland, KOMATSU, 
MAN и DAF.

По данным предприятия, стои-
мость импортозамещающей про-
дукции на 20–40% ниже, чем за-
рубежных аналогов.

Выехали  
на новый срок

В России средний срок авто-
кредита впервые достиг пяти 
лет, подсчитали в Националь-
ном бюро кредитных историй 
(НБКИ).

В октябре 2022 года самый боль-
шой средний срок выданных займов 
на покупку машины зафиксирован в 
Ханты-Мансийском АО (5,17 года), 
а также в Оренбургской (5,16 года) 
и Ростовской (5,14 года) областях.

– Средний срок автокредитов 
непрерывно растет с ноября прош-
лого года. Увеличение срока креди-
тования в данном сегменте обус-
ловлено стремлением как банков, 
так и самих граждан к снижению 
долговой нагрузки путем умень-
шения ежемесячного платежа по 
автокредитам. Иными словами, 
чем больше срок автокредита, тем 
меньше заемщик платит по нему 
каждый месяц, – объяснил суть 
тенденции директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Оман на связи
Оман – государство в Западной 

Азии, расположенное на юго-вос-
токе Аравийского полуострова, 
– собирается сотрудничать с 
донскими предпринимателями.

Перспективы обсудили в Тор-
гово-промышленной палате Рос-
товской области на круглом столе. 
Переговоры организовал Россий-
ско-Оманский деловой совет.

Оманская сторона особенно 
заинтересована в трансфере рос-
сийских технологий, создании раз-
личных совместных производств с 
возможностью софинансирования 
проектов. Будущее там видят и в 
организации сбыта продукции в 
сопредельные страны.

Судак или палтус?
Жителям Ростовской области 

понадобится в среднем 1477 руб-
лей, чтобы сварить 5 л донской 
ухи по классическому рецепту.

Об этом «Молоту» рассказали 
аналитики онлайн-сервиса до-
ставки продуктов, уточнив, что 
основные затраты приходятся на 
рыбу, но на ней можно сэкономить.

– Если выбрать все продукты по 
минимальной стоимости или со 
скидками, то кастрюля домашней 
ухи обойдется примерно в 718 руб-
лей. Кроме того, можно поэкспери-
ментировать с рецептом и заменить 
судака на замороженного палтуса, 
на которого в отдельных магази-
нах действуют акции, – отметили 
эксперты.

Изначально же аналитики, про-
водя исследование, ориентирова-
лись на такую рецептуру: 1,5 кг 
судака, 1 кг картофеля, 1 луковица, 
1 средняя морковь, 3 помидора, 
соль, черный перец-горошек и два-
три лавровых листа.
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В нашей стране ассор-
тимент выпускаемых 
товаров расширяет-
ся, что позволяет удо-
влетворить потребно-
сти в продовольствии. 
По словам министра 
сельского хозяйства 
РФ Дмитрия Патруше-
ва, сейчас нет никакой 
необходимости ис-
пользовать механизм 
параллельного импор-
та в сельском хозяй-
стве. Россия уже три 
года подряд поддер-
живает статус постав-
щика продовольствия 
– то есть за рубеж от-
правляется больше, 
чем закупается.

цифра

В 13 стран  
получено право 
экспорта 22 видов 
продукции в этом 
году, сообщает  
Минсельхоз РФ

   Владельцы  
торговых сетей, 
действующих 
на Дону, отмечают 
существенный рост 
доли покупок  
акционных товаров  
в среднем чеке

А дешевле будет?
Также крупноформатные се-

тевые магазины выпускают 
буклеты о скидках на будущий 
период, и многие ростовчане, 
прежде чем сделать покупки, в 
том числе и закупку продуктов 
питания, изучают и сравнивают 
цены.

– Сейчас многие торговые 
предприятия предлагают скидки 
в «черную пятницу», но многих 
ростовчан это давно перестало 
интересовать, поскольку самые 
наблюдательные уже поняли, что 
в большинстве случаев товары, 
которые участвуют в акциях и 
распродажах, намного дешевле, 
чем в «черную пятницу», – при-
знает Константин Тихонов.

Однако сейчас спрос все чаще 
смещается в магазины формата 
«жестких дискаунтеров». Об 
этой тенденции «Молоту» рас-
сказали в департаменте потре-
бительского рынка Ростовской 
области.

– Их преимуществом перед 
обычными дискаунтерами, ма-
газинами и прочими торговыми 
объектами является ценовая 
политика, которая достигается 
за счет минимальных затрат на 
торговые помещения и персонал, 
упрощенную выкладку товаров, 
а также низких закупочных цен 
благодаря исключению посред-
ников, – уточнили в ведомстве.

По последним данным, на 
территории Ростовской обла-
сти в формате «жестких диска-
унтеров» работают магазины 
«Светофор» и гипермаркеты 
«Маяк», продовольственные 
магазины «Победа», магазины 
«Доброцен». В следующем году 
собственную сеть дискаунтеров 
планирует развивать на Дону 
компания X5 Group.

– В настоящее время суще-
ствует необходимость в откры-
тии новых магазинов-дискаун-
теров, так как дискаунтер при-
влекает не только покупателей, 
имеющих низкий уровень дохо-
да, но и потребителей со сред-
ним и даже с высоким доходом, 
– заявил Константин Тихонов.

цитата

Социальная цена не означает, что то-
вар не соответствует своим потреби-
тельским свойствам или имеет истекший 
срок реализации. Это цена товара с ми-
нимальной наценкой торговых фирм.
Константин Тихонов, начальник управ-
ления торговли и бытового обслужива-
ния Ростова-на-Дону

справка

Все современные формы торговли про-
водят акции «три по цене двух». Они по-
зволяют быстрее избавиться от товара 
и в то же время увеличивают продажи, 
объяснил Константин Тихонов.

кстати

Практически половину объема оборо-
та розничной торговли – 49,8% – сфор-
мировали крупные и средние организа-
ции, свидетельствуют данные Ростовста-
та. На долю малого предпринимательства 
пришлось 42,8% оборота, а на розничные 
продажи на рынках и ярмарках – 7,3%.

факт

Потребительский рынок Ростовской об-
ласти входит в число крупнейших в стра-
не, по объему оборота розничной тор-
говли Ростовская область занимает шес-
тое место в РФ и второе место среди ре-
гионов ЮФО. Об этом сообщил первый 
заместитель донского губернатора Вик-
тор Гончаров.
– В прошлом году розничный товарообо-
рот в области составил 1,158 трлн руб-
лей, что более чем на 10% выше показа-
теля 2020 года. В этом году с января по 
октябрь через розничную торговую сеть 
Дона продано товаров на сумму более 
1,063 трлн рублей. Особенно активный 
рост наблюдается в сфере онлайн-про-
даж. Кроме того, наблюдаются тенден-
ции по восстановлению позиций донско-
го общепита и сферы услуг, – рассказал 
Виктор Гончаров.

Экономные  Экономные  
желанияжелания



Не успеешь моргнуть
Сотрудники ростовской администрации объяснили горожанам, почему публичные слуша-
ния проводятся в достаточно сжатые сроки. В ходе одного из таких мероприятий в пуб-
личной библиотеке местный житель посетовал, что люди просто не успевают ознакомить-
ся с огромными материалами, которые публикует мэрия.
«Такие сроки – это не наша норма, а требования законодательства, – цитирует «АиФ-Рос-
тов» начальника отдела по организации публичных слушаний Наталию Саячкину.  
– В условиях экономических санкций действует требование ФЗ-58, оно гласит, что внесе-
ние изменений проводится в срок не более месяца. В этот период должны входить опо-
вещение о начале проведения, опубликование проекта, собрание и прием предложений 
и замечаний».

ИНФОРМАЦИЯ
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ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево
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ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ
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ГУКОВОГУКОВО
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
8 декабря в городском Дворце культуры особенные ребята представят инклю-
зивный музыкально-хореографический спектакль «Люди-маяки». В постанов-
ке задействовали больше 160 детей. Поставить спектакль удалось благодаря 
победе городского фонда «Будущее детям» в конкурсе Президентского фонда 
культурных инициатив. Проект приурочили к декаде инвалидов.

2. Батайск
В ЦГБ Батайска сформировали отделение рентгенхирургических ме-
тодов диагностики и лечения. Эту работу провели по нацпроекту 
«Здравоохранение». Наличие ангиографического комплекса послед-
него поколения позволит выполнять полный спектр диагностических 
и лечебных эндоваскулярных вмешательств на сердце и сосудах.

3. Новочеркасск
Новочеркасские ученые получили одну из самых престижных российских 
наград в области промышленности – премию имени инженера-конструк-
тора Сергея Ивановича Мосина. Вручили ее представителям новочеркас-
ского политеха (ЮРГПУ) во главе с директором НИИ вычислительных, ин-
формационных и управляющих систем Владимиром Марининым. В науч-
ном сообществе высоко оценили созданный учеными этого вуза в соав-
торстве с представителями Конструкторского бюро приборостроения 
специализированный двухшпиндельный намоточный станок для нужд 
гражданской и оборонной промышленности.

4. Таганрог
Котлостроительный завод «Красный 
котельщик» приобрел установку 
лазерной очистки трубных досок 
и перегородок, входящих в состав 
конденсаторов и подогревате-
лей, предназначенных для АЭС. 
Новая технология не только из-
бавляет от допрасходов, но и су-
щественно сокращает трудоем-
кость процесса. За счет высо-
кой производительности новой 
установки оператор может в ко-
роткий срок очищать большие 
по площади детали.

5. Азовский район
В поселке Красный Сад завершают прокладку пешеходной дорожки, она прой-
дет по трем улицам. Проект сделали около 10 лет назад, однако из-за отсут-
ствия финансирования осуществить задуманное не удавалось. В этом году смету 
актуализировали. В ноябре подрядчик приступил к работам, поставить в них точ-
ку должны в начале декабря.

6. Верхнедонской район
Силами «Ростелекома» ввели в эксплуатацию три новые базовые станции. Жи-

телям хуторов Колодезного, Михайловского и Макаровского стали доступны услу-
ги современной мобильной связи и высокоскоростного доступа в интернет.

7. Константиновский район
Два новых остановочных павильона оборудовали на подъезде к хутору Ведерникову. Их 

установили после ремонта автодороги на улице Лесной. Стоимость павильонов 
вместе с их доставкой – 550 тысяч рублей. Здесь же для удобства жителей обо-

рудовали и пешеходный переход.

8. Красносулинский район
Ставшее уже традицией состязание силачей – ежегодный турнир по пау-
эрлифтингу «Русский богатырь» – проведут 25 декабря в спортклубе «Бо-

гатырь» Красного Сулина. На празд-
ник сильных людей съедутся коман-
ды из Новошахтинска, Гукова, Звере-
ва, Новочеркасска, Сальска и Росто-
ва-на-Дону.

9. Шолоховский район
Узнать, откуда пошло выражение «по-
пасть впросак», можно на уникальном 
и очень популярном мастер-классе «Не 

попасть в просак», который продолжают 
проводить на «Подворье казака-середняка 

конца XIX – начала ХХ века» в Кружилинском 
мемориально-историческом комплексе музея-
заповедника М.А. Шолохова. Там представлен 
просак – старинный станок, с помощью кото-
рого раньше вили веревки. Работа с ним тре-
бует концентрации. Если отвлечься хоть на 

мгновение, волосы, рукава, полы одежды или 
бахрома на женском платке могут закрутиться в верев-

   ФОТОФАКТ

В селе Чалтырь Ростов-
ской области на сцене 
детской музыкальной 
школы имени Мартиро-
са Сарьяна прошел бла-
готворительный кон-
церт ансамбля донских 
армян «Ани». Собран-
ные средства будут по-
трачены на нужды мо-
билизованных жителей 
Мясниковского района.
Два года назад коллек-
тив отметил 35-летний 
юбилей со дня основа-
ния ансамбля. В 1985 
году его создал про-
фессор Ростовской го-
сударственной консер-
ватории, заслуженный 
деятель искусств Рос-
сии Кеворк Хурдаян. А 
первым хормейстером 
была выпускница му-
зыкального факультета 
Таганрогского государ-
ственного педагогиче-
ского института Варсе-
ник Баян. Два года спу-
стя ансамбль был удо-
стоен звания лауреата 
II  Всесоюзного фести-
валя народного твор-
чества.
По сей день реперту-
ар коллектива направ-
лен на сохранение ар-
мянской народной му-
зыки. Каждый год му-
зыканты вносят в него 
новые произведения. 
С 1998 года ансамб-
лем руководит аккор-
деонист-виртуоз Гри-
горий Хатламаджиян.  

Объявление
Управление ветеринарии Ростовской обла-

сти объявляет конкурсы на замещение вакант-
ных должностей:
 начальника ГБУ РО «Каменская межрайон-

ная станция по борьбе с болезнями животных» 
(адрес: 347830, Ростовская обл., х. Старая Ста-
ница, пер. Монтажный, д. 2);
 начальника ГБУ РО «Миллеровская меж-

районная станция по борьбе с болезнями жи-
вотных» (адрес: 346132, Ростовская обл., г. Мил-
лерово, ул. Красноармейская, д. 7);
 директора ГБУ РО «Ростовская областная 

станция по борьбе с болезнями животных с про-
тивоэпизоотическим отрядом» (адрес: 344019, 
г. Ростов-на-Дону, ул. 16-я Линия, д. 18);
 начальника ГБУ РО «Сальская межрайон-

ная станция по борьбе с болезнями животных» 
(адрес: 347600, Ростовская обл., г. Сальск, ул. 
Школьная Площадь, д. 13);
 начальника ГБУ РО «Семикаракорская меж-

районная станция по борьбе с болезнями жи-
вотных» (адрес: 346630, Ростовская обл., г. Се-
микаракорск, ул. 2-й Переулок, д. 204);
  начальника ГБУ РО «Таганрогская меж-

районная станция по борьбе с болезнями жи-
вотных» (адрес: 347910, Ростовская обл., г. Та-
ганрог, ул. Котлостроительная, д. 43).

Квалификационные требования, предъявля-
емые к претенденту на замещение должности 
начальника учреждения:
 наличие высшего профессионального об-

разования по специальности «Ветеринария», 
«Экономика»;
 стаж работы на руководящих должностях 

не менее пяти лет;
 знание законодательства в сфере ветери-

нарии, основ гражданского, трудового, нало-
гового, банковского законодательства, основ 
управления учреждением, финансового аудита 
и планирования, основ маркетинга, основ оцен-
ки бизнеса, оценки недвижимости.

Адрес места приема заявок и документов, 
местонахождение комиссии и адрес, по ко-
торому претенденты могут ознакомиться с 
иными сведениями: 344064, г. Ростов-на-До-
ну, ул. Вавилова, 68, к. 303; телефон для спра-
вок: (863) 223-20-83.

Перечень документов, подаваемых претендентами для 
участия в конкурсе:
 заявление;
 личный листок по учету кадров;
 4 фотографии (3х4 см);
 заверенные в установленном порядке копии тру-

довой книжки и документов об образовании государ-
ственного образца;
 документы воинского учета (при наличии);
 страховое свидетельство государственного пенси-

онного страхования;
 свидетельство о постановке на учет в налоговом 

органе;
 предложения по программе деятельности учрежде-

ния в запечатанном конверте.

Конкурс проводится 20 января 2023 года в 14:30 
в управлении ветеринарии Ростовской области по адре-
су: 344064, г. Ростов-на-Дону, ул. Вавилова, 68.

Конкурс проводится в два этапа. Первый этап прово-
дится в форме тестовых испытаний (письменно) на зна-
ние отраслевой специфики предприятия, основ граж-
данского, трудового, налогового, банковского законо-
дательств, основ управления предприятием, финансо-
вого аудита и планирования, основ маркетинга, основ 
бизнеса и оценки недвижимости. На втором этапе рас-
сматриваются предложения по программе деятельно-
сти предприятия.

Результаты конкурса сообщаются каждому участнику 
в письменной форме в течение двух недель со дня под-
ведения итогов.

Прием заявлений и документов для участия в конкурсе 
осуществляет сектор материально-технического обеспе-
чения и кадровой работы управления ветеринарии Рос-
товской области в течение 30 дней со дня публикации 
настоящего объявления по адресу: 344064, г. Ростов-на-
Дону, ул. Вавилова, 68, к.  303, с понедельника по чет-
верг с 10:00 до 17:00, пятница – с 10:00 до 16:00. Теле-
фон для справок: (863) 223-20-83.

С основными характеристиками учреждения и основ-
ными условиями трудового договора можно ознако-
миться в секторе материально-технического обеспече-
ния и кадровой работы управления ветеринарии Рос-
товской области.

Конкурс проводится в соответствии с постановлением 
Правительства Ростовской области от 13.01.2012 №  7 
«О повышении эффективности управления областными 
государственными унитарными предприятиями и област-
ными государственными учреждениями».

Уважаемые жители Ростова-на-Дону, сообщаем,  
что с 11 марта 2022 года продолжает работу  

общественная приемная департамента потребительского рынка 
Ростовской области по вопросам защиты прав потребителей.
Потребители могут получить бесплатную консультативную  

помощь, разъяснение перспективы досудебного  
или судебного разбирательства, соответствующие рекомендации, 

помощь в подготовке текстовых документов,  
необходимых для защиты их нарушенных прав.

Прием потребителей ведется по адресу:  
г. Ростов-на-Дону, пер. Газетный, 40, по вторникам, средам  

и пятницам с 09:00 до 17:00; тел. 8-904-444-68-98.

Информационное сообщение

О судьбе мозаик
5 декабря в галерее «Ростов» состоится показ документального фильма «Мозаика»  
и обсуждение судьбы монументальных мозаик советского периода. Фильм представит 
основатель школы римской мозаики и фрески из Вологды Александр Асафов. На об-
суждении будут затронуты вопросы художественной ценности мозаик, проблемы тех-
нического состояния, постановка мозаик на государственную охрану (придание ста-
туса объектов культурного наследия) на примере мозаик Вологды и Ростова-на-Дону. 
Вход свободный, начало в 19:00. Встреча состоится в преддверии курса римской  
мозаики, который пройдет с 6 по 9 декабря в галерее «Ростов».

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в декабре 2022 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 20.12.2022 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

19.12.2022 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

23.12.2022 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

14.12.2022 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

22.12.2022 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).

   В музыкальном коллективе работают музыканты от мала до велика –  
от 17 до 70 лет

Со скрипкой и доолом

ке между нитями. В результате человек выглядит нелепо, несуразно, а то и может травмироваться.
– Этот станок лет семь назад изготовил по старинным эскизам бывший сотрудник нашего музея Алек-
сандр Дьяченко. А мастер-класс интересен и взрослым, и детям, – рассказала «Молоту» Валентина 

Абрамовская, заведующая Кружилинским отделом музея.

Акционерное общество «РОСТОВГАЗСТРОЙ» сообщает, что 22 декабря 2022 года в 10:00 по адресу:  
Россия, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Московская, д. 79,  

состоится внеочередное общее собрание акционеров в форме собрания.
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания акционеров  
акционерного общества «РОСТОВГАЗСТРОЙ»

(местонахождение общества: Россия, Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, ул. Московская, д. 79)

1. Утверждение Устава АО «РОСТОВГАЗСТРОЙ» в новой ре-
дакции.

Время начала регистрации лиц участвующих в собрании – 09:30.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном об-

щем собрании акционеров, составлен по состоянию на 27 нояб-
ря 2022 года.

Акционеру необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность, а представителю – также доверенность на передачу 
права на участие в общем собрании акционеров общества или ее 
копию. В случае, если доверенность выдана в порядке передоверия, 
помимо нее или ее копии представляется также доверенность, на 
основании которой она выдана, или ее копия. Доверенности долж-

ны содержать сведения о представляемом и представителе (имя или 
наименование, место жительства или место нахождения, паспорт-
ные данные). Доверенности должны быть оформлены в соответ-
ствии с требованиями Гражданского кодекса Российской Федерации.

С информацией (материалами) внеочередного общего собрания ак-
ционеров можно ознакомиться в помещении исполнительного органа 
общества с 30.11.2022 по 21.12.2022 по адресу: Ростов-на-Дону, ул. Мос-
ковская, д. 79, в рабочие дни, с 9:00 до 12:00 и с 14:00 до 17:00. Доступ 
к указанной информации также будет обеспечен лицам, принимаю-
щим участие в общем собрании акционеров, во время его проведения.

С уважением, Наблюдательный совет  
общества АО «РОСТОВГАЗСТРОЙ»

факт

В 2022 году «Ани» 
стал лауреатом пер-
вой степени ХХ 
Международно-
го конкурса-фести-
валя «Виват, баян!» 
в номинации «Орке-
стры».

кстати

В последнее время 
у ансамбля появи-
лась еще одна тра-
диция – выступать 
перед школьника-
ми, приехавшими 
на Дон как туристы, 
с программой, зна-
комящей с фолькло-
ром местных армян.

Сейчас в коллективе 45 артистов, самому старшему из ко-
торых – 70 лет, а самому молодому – всего 17.
– В нашем репертуаре много песен и обрядов из фолькло-
ра донских армян, армянские народные песни и мелодии, 
композиторские произведения. Также мы часто исполняем 
песни армянских и зарубежных композиторов, среди кото-
рых Арам Хачатурян, Арно Бабаджанян, Хачатур Аветисян, 
Артемий Айвазян, Ара Геворкян, Поль Мориа, Иоганн Штра-
ус, Антонио Вивальди, песни на стихи и музыку местных ав-
торов, – рассказал Григорий Хатламаджиян.
Оказалось, что через ансамбль прошли несколько династий: 
в нем работали семейные пары, братья, сестры.
За время существования коллектив объездил множество 
российских городов, посетил Германию, Шотландию, Арме-
нию, Болгарию, Словакию, Австрию, Украину.
Весной 2002 года ансамбль представил зрителям постанов-
ку оперы «Ануш» Армена Тиграняна. Артисты считают ее од-
ним из самых больших своих достижений, потому что у музы-
кантов не было партитуры оперы. Руководителю пришлось 
самому делать переложение с клавира и ввести в партиту-
ру национальные инструменты: тар, уд, канон, хавал. Также 
артисты используют кларнет, скрипку, доол, шви.
В настоящее время музыкальный коллектив принимает учас-
тие почти во всех фестивалях и концертах, проходящих в 
Ростовской области и Мясниковском районе.
Автор: Надежда Айрумова. Фото из архива ансамбля донских армян «Ани».
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БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Неверный шаг
Октябрьский районный суд 

в Ростове-на-Дону огласил 
приговор врачу, обвиняемому в 
смерти «краснодарского канни-
бала».

Расследование проводилось в 
течение года. В прошлом ноябре 
правоохранители возбудили дело 
против эндокринолога Лусине 
Григорян из-за смерти осужден-
ного Дмитрия Бакшеева. Он про-
ходил лечение в межобластной 
туберкулезной больнице № 19 
ГУФСИН по Ростовской области. 
Через несколько дней после го-
спитализации пациент умер.

Следствие установило, что при-
чиной кончины больного стала 
врачебная ошибка. Как рассказа-
ла сама доктор Григорян, заклю-
ченного привезли в больницу уже 
в тяжелом состоянии. Ему поста-
вили диагноз «кетоацидоз», но 
смогли сделать это только почти 
перед самой смертью больного. 
Должное лечение оказать просто 
не успели.

Лусине Григорян признали ви-
новной в причинении смерти по 
неосторожности.

Неблагодарные 
клиенты

В городе Шахты оперативни-
ки задержали двух местных жи-
телей, которые подозреваются в 
нападении на таксиста. Об этом 
рассказали в областном управ-
лении полиции.

Недавно водитель такси подвез 
ночью двух молодых людей, 19 
и 20 лет, однако они отказались 
платить за оказанную услугу. В 
разгар ссоры парни напали на 
таксиста и отобрали у него мо-
бильный телефон. А затем и вовсе 
уехали на его машине, повредили 
колесо и забрали бортовой ком-
пьютер.

– Стражам порядка удалось 
изъять похищенное имущество и 
вернуть его законному владельцу, 
– прокомментировали в пресс-
службе ГУ МВД по Ростовской 
области.

Медвежья услуга
В Ростове по подозрению в мо-

шенничестве задержан местный 
житель. Как сообщили в пресс-
службе областного управления 
МВД, он похитил у предприни-
мателя 300 тысяч рублей, пред-
ставившись юристом.

Как выяснило следствие, 
49-летний гражданин узнал, что 
бизнесмену требуется правовая 
помощь в развитии собственного 
дела. Он представился юристом 
и предложил свои услуги, хотя 
такой специализации не имел и 
даже уже был судим.

– Обговорив все детали, рос-
товчанин при встрече передал 
300 тысяч рублей злоумышлен-
нику, который пообещал присту-
пить к исполнению своих обяза-
тельств незамедлительно, – про-
комментировали в ГУ МВД по 
Ростовской области.

Однако на следующий день по-
дозреваемый исчез.

Вооруженный 
«таксист»

В Азове признан виновным в 
участии в ограблении букмеке-
ров горожанин Юрий М.

Еще два участника серии пре-
ступлений находятся в исправи-
тельных учреждениях. Об этом 
сообщили в объединенной пресс-
службе судов.

В первой половине 2010-х го-
дов преступная группа грабила 
букмекерские конторы.

Следователи уверены, что 
Юрий М. причастен к органи-
зации доставки подельников к 
месту преступления. К тому же у 
него дома хранилась тротиловая 
шашка, которой банда запугивала 
букмекеров. Также было найдено 
травматическое оружие.

Осужденный же вину не при-
знал, заявив, что всегда работал 
таксистом и ни о чем не знал. 
Однако несмотря на это, его при-
говорили к восьми с половиной 
годам колонии строгого режима.

WWW.MOLOTRO.RU

криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Мастера сцены
В Ростове-на-Дону прошло торжественное закрытие международного 
детско-юношеского фестиваля «Имена России».
– Цель мероприятия – развитие художественного вкуса юных дарований, 
их эстетический и интеллектуальный рост, повышение профессионального 
мастерства, – отметил первый заместитель губернатора Ростовской обла-
сти Игорь Гуськов. – Уверен, что подобные мероприятия формируют благо-
родные нравственные качества, закладывают жизненные принципы, приви-
вают понятия дружбы и взаимопонимания.
С 24 по 27 ноября в Ростове-на-Дону проходил финальный этап конкурса- 
фестиваля, на котором конкурсанты продемонстрировали свои творческие 
способности в пяти номинациях: вокальное и инструментальное исполни-
тельство, хореографическое, сценическое и цирковое искусство.

ОБЩЕСТВО
Вторник, 29 ноября 2022 года
№87 (26529)
WWW.MOLOTRO.RU
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   ТРЕНДЫ

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Сотрудники Кингстонско-
го университета в Лондо-
не провели опрос жителей 
разных стран на тему того, 
как они перенесли ковид-
ную социальную изоляцию.

Результаты многих удиви-
ли. Согласно итогам опроса, 
мрачные дни людям скра-
шивали кошки и собаки, но 
с одним условием: только 
если их не очеловечивали. 
Новость разлетелась по 
интернету и вызвала много 
возмущений. Сработали 
стереотипы: «опять эти 
британские ученые» и «чем 
больше узнаю людей, тем 
больше нравятся собаки».

Тема «превращения» зве-
рей в людей, актуализиро-
ванная в пандемию, не нова. 
Психологи давно уже гово-
рят о семейных суррогатах, 
и очеловечивание животные 
– один из примеров такой 
фальсификации.

Корреспондент «Молота» 
расспросила ростовских 
психологов о пользе и вреде 
отношения к животным, как 
к людям.

Что такое 
очеловечивание

Евгения Фролова из об-
щественной организации 
«Ты не один» считает, что 
повышенное внимание к 
животным существовало 

всегда. Например, раньше для лю-
дей много значили лошади. Конь 
– боевой друг казака, кормилец 
в семье крестьянина. Но все же 
очеловечивание зверей – совре-
менный тренд, как и социальное 
одиночество.

– Хотя мы много общаемся, 
каждому из нас не хватает ис-
кренности, доверия друг к другу. 
Ожидание подвоха становится на-
вязчивым, особенно у разведенных 
супругов. Собаку проще полюбить, 
потому что она ни в чем тебя не по-
дозревает, не донимает просьбами 
дать денег, – поделилась наблюде-
ниями Евгения.

– Ставить животных на один 
уровень с человеком, хотя они и 
могут испытывать эмоции, – пере-
бор, – уточнил психолог Магомед 
Гаджиев.

Психолог Михаил Чумаков рас-
сказал о том, как животное одева-
ют, обувают, советуются с ним. 
Таким образом люди маскируют 
невыносимое для них одиночество.

Почему собаки  
нравятся больше людей

Эксперты сошлись во мнении, 
что цитату «чем больше узнаю лю-
дей, тем больше нравятся собаки» 
не стоит понимать буквально.

– На мой взгляд, это инфанти-
лизм, – предположил психолог 
Андрей Близняков. – Социум сло-
жен, приходится учитывать грани-
цы и ценности других людей. А с 
собаками проще, они сами подстра-
иваются под хозяев и беззаветно 
их любят.

– Собака радуется вашему при-
ходу просто по факту, но хозяину 
не обязательно радоваться в ответ, 
– дополнил Михаил Чумаков.

Дайте шанс остаться зверю зверем

По мнению психолога Инны 
Ляховой, питомцы зависимы от 
хозяев: корм, прогулки. И вот 
тут-то человек, испытывающий 
напряжение в общении с дру-
гими, вовсю разворачивается в 
чувстве собственной значимости, 
власти, контроля.

– Нет ничего плохого в том, что 
хозяева разговаривают со свои-
ми животными, но плохо, когда 
упускается из вида их природная 
сущность. Изначально человек 
приручил собаку, чтобы она охра-
няла жилище, а кошку – чтобы 
ловила мышей. Кошки и собаки 
– это не игрушки для удовлетво-
рения эгоистичных потребностей 
хозяина. Одевание и стрижки 
для них мучительны, – уточни-
ла Инна. – Кстати, микрофлора 

животных патогенна для челове-
ка. А люди, спящие с собаками и 
кошками, иногда не догадываются, 
почему же они болеют.

Животные –  
суррогат семьи?

Далее я предложила собеседни-
кам ответить на вопрос, как же по-
лучилось, что домашние питомцы 
превратились в суррогатных членов 
семьи, иногда фактически просто ее 
подменяют. И вот каковы предпо-
ложения. Раньше люди только вы-
живали, много работали и думали 
о пропитании. Сейчас быт другой, 
семья уже не способ выживания. У 
некоторых много свободного вре-
мени, возникли перекосы.

Появились субкультуры – на-
пример, сознательного отказа от 

детей. В среде апологетов дви-
жения чайлдфри и ему подобных 
насаждается отношение к кошкам 
и собакам как к детям: их наря-
жают, кладут в коляску. Немало 
объединений зоозащитников, где 
демонстрируют неприязнь к лю-
дям и возвеличивание животных. 
Для многих потеря очеловеченного 
питомца сродни утрате близкого 
человека и чревата глубокой де-
прессией.

Как взять животное  
и не бросить

Другой «тренд» в интернете 
– это отказ от животных из-за 
аллергии или рождения ребенка. 
И неважно, выбрасывают люди 
питомцев или ищут им новый дом, 
в любом случае герои интернет-по-
стов попадают под негатив, а кто-
то еще и напишет, что нужно сдать 
в детдом ребенка, но оставить кота.

С точки зрения Михаила Чумако-
ва, злобу в интернете выплескива-
ют граждане, не удовлетворенные 
своей жизнью. Хейтеры ругают 
все подряд, поднимая свою само-
оценку.

Помощь животных при стрессе 
спорна, сказали эксперты, даже без 
очеловечивания. По мнению Ма-
гомеда Гаджиева, кошки и собаки 
могут утешить хозяина, но убрать 
стресс они не способны, надо раз-
бираться с его причинами.

– Какими бы сложными ни 
были отношения в семье, важно 
помнить, что мы развиваемся 
только в отношениях с себе по-
добными, – заключила Инна Ля-
хова. – Животные имеют другую 
природу, как бы ни хотелось ду-
мать иначе, поэтому их не стоит 
путать с людьми.

   ПАМЯТЬ

Алексей ПОПОВ 
office@don.media, фото автора

27 ноября на терри-
тории этнопарка 
«Кумжа» в Рос-

тове прошла военно-исто-
рическая реконструкция 
«Бои на южном направле-
нии». Мероприятие было 
организовано при под-
держке Фонда президент-
ских грантов, Центра пат-
риотического воспитания 
молодежи Ростовской об-
ласти, а также Ростовского 
регионального отделения 
Российского военно-исто-
рического общества 
(РВИО). Его темой стало 
первое освобождение Рос-
това в 1941 году.

Память народная
О том, как проходила пер-

вая оккупация, сохранилось 
множество воспоминаний 
ростовчан. Они собраны в 
книге историка и краеведа 
Владислава Смирнова «Рос-
тов под тенью свастики». 
Бои за донскую столицу 
подробно описаны и в исто-
рической литературе. На 
основании всего этого был 
создан сценарий.

Для реконструкции тех 
событий в Ростове собра-
лись около 150 участников, 
представляющих военно-
исторические клубы семи 
регионов: Ростовской, Во-
ронежской, Волгоградской, 
Астраханской областей, 
Республики Адыгеи, Крас-
нодарского и Ставрополь-
ского краев. Были задей-
ствованы 10 единиц техни-
ки тех лет из собрания Дон-
ского военно-историчес-
кого музея. Наконец, была 
представлена концертная 
программа. Несмотря на хо-
лодную погоду, посмотреть 
красочное зрелище приеха-
ли более 1000 гостей.

Среди участников рекон-
струкции – краевед и пе-

дагог из Ростова-на-Дону Андрей 
Ерохин. Он напомнил, что 29 нояб-
ря отмечается еще одна дата – День 
морской пехоты Вооруженных сил 
России. Реконструктор специально 
надел морскую форму военных лет.

– «Черные бушлаты» принимали 
активное участие в боях за Ростов. 
Они сражались на воде и на зем-
ле. Береговые батареи на берегу 
Таганрогского залива, диверсион-
ный отряд Цезаря Куникова, кано-
нерские лодки, которые наносили 
немалый ущерб врагу, – вот что 
такое морская пехота. Славные 
традиции хранятся и по сей день. 

Во славу «города 
первого удара»

В реконструкции участвовали мор-
ские пехотинцы, поздравляю их с 
праздником, – рассказал Андрей 
Андреевич.

Сопротивление  
не сломлено

Реконструкция началась с исто-
рического эпизода. Первыми в 
осажденный Ростов вошли ди-
версионные группы гитлеровцев, 
одетые в форму красноармейцев. 
Их задачей было захватить желез-
нодорожный вокзал и мост через 
Дон, посеять панику в рядах защит-
ников Ростова.

   Питомцы, конечно, понимают, что их любят. Они полноценно  
ощущают привязанность и теплые чувства. Эта любовь связана  
с выделением гормона окситоцина

цитата

В настоящее время это не просто реконструкция событий 81-лет-
ней давности, а настоящая битва за сохранение исторической па-
мяти. Многие из наших товарищей по военно-историческому и по-
исковому движению участвуют в специальной военной операции  
с оружием в руках. Может показаться, что мы, находясь в тылу, за-
нимаемся «игрой в войнушку» или театрализованными постановка-
ми, но это не так! Сейчас в тылу разгорается настоящее сражение 
за те смыслы, ради которых и ведется война со всем Западом.  
События Великой Отечественной, которые мы воссоздаем, пре-
красно показывают, с каким злом сражались наши деды. Сегодня  
в реконструкции была показана кровавая неделя оккупации  
Ростова, расстрелы мирных жителей и военнопленных. Весь мир 
тогда узнал, что несет человечеству нацистский режим. Сегодня 
история повторяется, и мы должны не дать забыть об этом.
Андрей Кудряков, военный историк и писатель,  
председатель Ростовского регионального совета  
Российского военно-исторического общества

На вокзале неравный бой с ди-
версантами принял отряд ростов-
ских чекистов под командованием 
Федора Кулаева. Об их подвиге 
сегодня напоминает мемориальная 
доска на фасаде Главного железно-
дорожного вокзала. Чекисты по-
гибли, но не дали захватить с ходу 
важный транспортный узел. Этот 
бой дал возможность отправить 
на левый берег Дона несколько во-
инских эшелонов и организовать 
охрану разводного моста.

В начале реконструкции «ди-
версанты» в красноармейской 
форме нападают на позиции 
советских бойцов. Они входят 
в «город» (его символически 
изображают несколько казачьих 
куреней в этнопарке). Оккупанты 
расстреливают раненых совет-
ских солдат и мирных жителей, 
что тоже соответствует истори-
ческой правде.

Но сопротивление не было 
сломлено. За Дон фашисты на 
прошли. Мы помним подвиг бой-
цов 230-го полка НКВД, которые 
не ушли из города, заняв позиции 
на Зеленом острове, а потом пер-
выми ворвались в Ростов. Вместе 
с частями 56-й армии в город во-
шел и Ростовский полк народного 
ополчения. Ростовчане с оружием 
в руках сражались за свой город. И 
эти эпизоды были воспроизведе-
ны в реконструкции. Бойцы РККА 
ворвались на немецкие позиции, 
над ними зареял красный флаг.

Освобождение Ростова-на-Дону 
в ноябре 1941-го стало первой по-
бедой Красной армии после пяти 
страшных месяцев отступления. 
Уже спустя неделю после этого 
последовал разгром немцев под 
Москвой. Тяжелейший начальный 
этап войны остался позади. Ростов 

по-прежнему был прифронтовым 
городом, его ждала вторая оккупа-
ция, куда более долгая и жестокая. 
Целых 205 дней насилия и разру-
шений, пока не настал спаситель-
ный день – 14 февраля 1943 года.

Нужен памятник 1941-му!
Ростовский краевед Геннадий 

Беленький не раз обращал внима-
ние на историческую несправед-
ливость. Ростов вошел в историю 
как «город первого удара» 1941 
года. Тем не менее все памятники 
освободителям Ростова (включая 
наиболее известный на Театраль-
ной площади) содержат дату лишь 
второго, окончательного освобож-
дения города – февраль 1943-го.

Это объясняется неоднозначным 
отношением советской историогра-
фии к боям под Ростовом. Ведь был 
же знаменитый приказ Сталина 
№ 227 «Ни шагу назад» – после 
повторной сдачи врагу донской 
столицы в июле 1942-го. И лишь 
начиная с 1970-х годов в книгах 
по истории Великой Отечествен-
ной стали объективно оценивать 
вклад защитников города в Победу. 
Тогда появились памятники геро-
ям сражений за Ростов: мемориал 
артиллеристам батареи Оганова, 
монумент «Штурм» в Кумженской 
роще, стела «Освободителям» на 
Театральной площади.

Однако в донской столице до сих 
пор нет достойного памятника его 
первым освободителям. При при-
своении Ростову-на-Дону в 2008 
году почетного звания «Город во-
инской славы» учитывалось в том 
числе и большое значение подвига 
советских воинов и жителей Рос-
това суровой осенью 1941-го. Будем 
надеяться, что такой мемориал в 
донской столице появится.

   Красное знамя водрузили на позициях, с которых бежали фашисты

   Реконструктор Андрей Ерохин представлял замполита  
из морской пехоты



ИНФОРМАЦИЯновости медицины

с Викторией
Головко

Убрать всё лишнее
20-килограммовый кожно-жи-

ровой «фартук» удалили паци-
ентке в клинике Ростовского 
медуниверситета (РостГМУ). 

Как рассказали в пресс-службе 
вуза, к хирургам обратилась пожи-
лая женщина, которой  значитель-
ное скопление жировой ткани в 
области живота не только серьезно 
осложняло жизнь, но уже и начало 
угрожать здоровью. Вес пациентки 
составлял 130 кг. Из-за кожно-жи-
рового «фартука» пенсионерке 
было тяжело передвигаться, накло-
няться, она не могла полноценно 
ухаживать за собой. Трудно было 
даже просто лежать на спине: мно-
гокилограммовый «фартук» давил 
на брюшную полость, поджимая 
диафрагму, не давая нормально ды-
шать. Результатом стали одышка и 
затрудненное дыхание.

Перед операцией женщину об-
следовали.

– При подготовке к операции и 
реабилитации пациентке оказы-
вали консультативную помощь 
кардиологи, эндокринологи и 
анестезиологи многопрофильной 
высокотехнологичной клиники 
РостГМУ, – сообщил завотделе-
нием абдоминальной онкологии, 
доктор меднаук, профессор кафед-
ры хирургических болезней № 2 
Денис Черкасов.

Операция длилась три часа, в 
результате хирургам удалось уда-
лить массивный «фартук». Жен-
щину уже выписали, она вернулась 
домой.

Лепта  
в преображение села

Новое модульное здание вра-
чебной амбулатории установили 
в селе Лакедемоновка Неклинов-
ского района.

Такой обновкой населенный 
пункт оснастили по региональному 
проекту «Развитие системы оказа-
ния первичной медико-санитарной 
помощи» нацпроекта «Здравоохра-
нение». Общая стоимость приоб-
ретения и установки модульного 
здания – больше 20 млн рублей.

Амбулаторию введут в эксплуа-
тацию после получения лицензии 
на медицинскую деятельность.

Как не упустить 
время

Памятки, разработанные экс-
пертами ростовского Нацио-
нального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) 
онкологии и касающиеся профи-
лактики онкозаболеваний, рас-
пространили в медучреждениях 
всех регионов ЮФО.

В брошюрах информацию пре-
поднесли наглядно. В них расска-
зывается о симптомах и факторах 
риска онкозаболеваний, профилак-
тике и рекомендациях по ранней 
диагностике рака. Как рассказали 
«Молоту» в пресс-службе НМИЦ 
онкологии, в общей сложности уже 
подготовлено девять памяток, идет 
работа над десятой.

Только в этом году в поликли-
никах, центрах амбулаторной он-
копомощи, городских и районных 
больницах, а также в онкодис-
пансерах ЮФО распространили 
свыше 7000 листовок и плакатов. 
Электронные версии размещены 
на сайтах медорганизаций ЮФО и 
региональных центров обществен-
ного здоровья. А на сайте НМИЦ 
онкологии создан специальный 
раздел с информационными мате-
риалами о профилактике и раннем 
выявлении рака.

Тренажёр-умник
Отечественный медицинский 

интеллектуальный электронный 
велотренажер – велоэргометр 
поступил в ЦРБ Матвеево-Кур-
ганского района.

Как уточняется на сайте регио-
нального минздрава, во время 
занятий можно контролировать 
параметры, чтобы уровень нагруз-
ки оставался неизменным, и в это 
же время фиксировать реакцию 
организма на стабильную нагрузку 
либо, наоборот, задать такие пара-
метры, чтобы нагрузка менялась. 
Велоэргометр используют при 
реабилитации ног после травм, 
неврологической реабилитации, 
для проведения углубленной дис-
пансеризации людей, перенесших 
COVID-19.

Чтобы не упустить детей
24 ноября в донской столице начал работу VIII Международный научный форум «Интегративные  
подходы в профилактике зависимостей и социально опасного поведения в молодежной среде».  
Организаторы мероприятия – Южный федеральный университет и Правительство Ростовской области.
– Форум открывает возможности для творческого и научного сотрудничества образовательных учреж-
дений, общественных организаций, научных и государственных учреждений в области разработки со-
вместных научно-практических проектов, формирования общественного мнения по заявленной проб-
леме и продвижения полученных результатов исследований в области профилактики зависимостей, 
– отметил начальник службы по обеспечению деятельности антинаркотической комиссии Ростовской 
области Александр Бужак.
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Темпы и качество работ по 
благоустройству двух об-
щественных пространств 
в Тарасовском районе, 
а также ход капремонта 
местной школы провери-
ла группа губернаторского 
контроля, которую возгла-
вил замглавы региона  
Михаил Корнеев.

Второе дыхание  
для визитной карточки

Причем начали осмотр с 
самого проблемного на се-
годня объекта – централь-
ной площади в райцентре, 
поселке Тарасовском. Такая 
общественная территория 
закономерно – одна из ви-
зитных карточек населен-
ного пункта. Поэтому к ее 
облику всегда предъявля-
ются особые требования, 
которым это пространство 
должно отвечать. Однако 
специалисты подрядной 
организации выполнили 
лишь часть работ. В част-
ности, демонтированы ас-
фальтобетонные покрытия 
и теплотрассы, убран и вы-

везен строительный мусор. Также 
на площади выкорчевали пни, пе-
ресадили деревья. Частично под-
готовлено основание под укладку 
тротуарной плитки. Наконец, одна 
из тех задач, которые уже позади, 
– заключен контракт на поставку 
фонтана, который должен будет 
украсить площадь.

Бесспорно, благоустройство 
надо довести до логического конца. 
Чтобы добиться завершения всех 
необходимых работ, в админи-
страции поселения ведут претен-
зионную работу, а также разраба-
тывают техническое задание для 
корректировки проектно-сметной 
документации.

– Уже намечен план работы с 
конкретными целями, и его необ-
ходимо строго придерживаться. 
Центральная площадь админи-
стративного центра района – лицо 
всей территории. Безусловно, жи-
тели хотят видеть здесь современ-
ное общественное пространство, 
– акцентировал Михаил Корнеев.

Новый антураж  
школьных будней

Также участники группы гу-
бернаторского контроля ознако-
мились с тем, как продвигается 
капремонт Красновской средней 
общеобразовательной школы, рас-
положенной в хуторе Верхний Ми-
тякин. Здание должно основатель-

Новые доминанты

но похорошеть. Ремонтные работы 
начали в июле, и к сегодняшнему 
дню сделано уже многое. Полно-
стью готовы кровля и отмостка, 
фасад здания обшили утеплите-
лем, что поможет сделать пребы-
вание в нем учеников и педагогов 
более комфортным. На первом 
этаже школы уложили плитку, и 
теперь эти работы ведут на втором 
этаже. В учебных классах готовят 
стены под гипсокартон. Рядом со 
зданием предусмотрена спортпло-
щадка: территорию выровняли, 
ее подготавливают для укладки 
современного резинового покры-
тия, которое призвано сделать эту 
спортивную зону максимально 
безопасной и нетравматичной.

Поставить финальную точку в 
капремонте запланировано в конце 
2023 года.

В память  
о легендарном танкисте

Также группа губернаторско-
го контроля побывала в хуторе 
Нижнемитякине. Его полноцен-
ным украшением теперь является 
площадь, преобразившаяся благо-
даря проекту поддержки местных 
инициатив «Сделаем вместе», 
инициированному главой региона 
Василием Голубевым. Тут уложи-
ли тротуарную плитку, установили 
лавочки, укоренили кустики роз. 
А доминантой этой территории 
стал бюст Героя Советского Сою-

за, легендарного советского тан-
киста-аса Семена Коновалова. В 
июле 1942-го, во время сражения на 
окраине хутора Нижнемитякина, 
танковый экипаж, которым коман-
довал Семен Коновалов, вступил в 
неравный бой, уничтожив множе-
ство фашистских танков.

Стоит отметить, что бюст зна-
менитого танкиста безвозмездно 
предоставил руководитель про-
екта «Аллея российской славы» 
Михаил Сердюков.

А чтобы площадь выглядела безу-
пречно, под эгидой администрации 
Красновского сельского поселения 
еще и преобразили здание сельско-
го Дома культуры: за счет средств 
администрации отремонтировали 
ступени здания, фундамент обли-
цевали камнем. Помимо этого при-
легающую к площади территорию 
расчистили, посадили там декора-
тивные деревья и кустарники.

   НАСЛЕДИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В Ростове возьмут под охрану здание гон-
чарного завода известного промышленни-
ка Фандеева.

Заявка, подготовленная градозащитника-
ми общественного движения «МойФасад», 
была рассмотрена на заседании рабочей 
группы Комитета по охране объектов куль-
турного наследия (ОКН). Теперь у бывше-
го корпуса алебастрового, известкового и 
гончарного завода В.И. Фандеева имеется 
защитный статус. Старинное здание распо-
ложено в Братском переулке, 39, и совсем не 
похоже на завод. Больше на терем – вот такая 
была до революции затейливая промышлен-
ная архитектура. С советских времен и до 
сегодняшнего дня в здании расположены 
квартиры.

Защитили промарх
Надо сказать, что у Василия Ивановича 

Фандеева было немало заводских корпу-
сов, но сегодня дом в Братском переулке 
– единственный сохранившийся объект 
крупного в прошлом промышленного 
предприятия, напрямую связанного с 
застройкой и благоустройством Ростова-
на-Дону в конце XIX века.

– По оценкам института «Спецпроектре-
ставрация», данным еще в 1993 году, корпус 
завода Фандеева является ценным элемен-
том застройки конца XIX века, интересный 
и нечастый для города образец промыш-
ленной архитектуры в стиле эклектика.  

Мозаичные ванны Василия Ивановича
Этот факт, а также принадлежность зда-
ния известному в городе промышленнику 
и повлияли на нашу инициативу о прида-
нии защитного статуса данному объекту 
и, предполагаем, на положительное реше-
ние Комитета по охране ОКН, – считает 
основатель общественного движения 
«МойФасад» Роман Бочарников.

С клеймом Фандеева
«Фасадовцы» обнаружили рекламное 

объявление конца XIX века, из которого 
ясно, что завод начал работать в 1880 году. 
По рисунку на рекламе можно понять, 
каковы были масштабы предприятия во 
времена своего расцвета.

– По-видимому, в этой части Братского 
переулка в то время пыль стояла столбом: 
на заводе производили портландцемент, 
алебастр, известь, огнеупорный кир-
пич, печные изразцы, пирогранитную 
плитку. Кроме того, завод обустраивал 
дымоходы, водопроводы и канализацию 
керамическими трубами, изготавливал 
мраморно-мозаичные ванны, полы, под-
оконники и лестницы, делал своды по 
системе Монье (названы так по фамилии 
главного садовода Парижа – изобретателя 
железобетона, из которого он изготавли-
вал кадки для цветов, а потом и другие 
железобетонные конструкции). Своды 
Монье получили широкое распростра-
нение в строительной практике России, 
начиная со второй половины XIX века 
и до времени индустриализации. В ре-
ставрационной практике название «свод 
Монье» стало нарицательным, – расска-
зывает Роман Бочарников.

В начале XX века завод переходит в собственность 
Алексея Ивановича Бурцева, владельца колокольно-
го завода. Предприятие продолжает выпускать ту же 
самую продукцию с тем же уровнем качества, но уже 
под маркой нового владельца.

Любопытно, что изделия завода Фандеева можно 
встретить и сегодня в домах старого фонда Ростова и 
Нахичевани. Это и изразцовые печи с огнеупорными 
кирпичами, и керамические трубы для дымоходов и 
канализации, и половая износостойкая плитка. Без 
преувеличения можно сказать, что немалая часть 
зданий конца XIX – начала XX века построена в Рос-
тове с использованием тех или иных конструктивных, 
строительных или отделочных материалов, отмечен-
ных клеймом Фандеева (а впоследствии Бурцева).

факт

Проект «Губернаторский конт-
роль» по инициативе Василия 
Голубева запустили в 2020 
году. Он позволяет оператив-
но выявлять проблемы или не-
доработки при претворении 
в жизнь нацпроектов и пору-
чений губернатора, находить 
пути их решения.

   В Тарасовском районе группа губернаторского контроля осмотрела  
и площадь в райцентре, которую сейчас благоустраивают

Ф
от

о:
 d

on
la

nd
.ru

1 декабря истекает срок уплаты 
имущественных налогов за 2021 год
Межрайонная ИФНС России № 25 по Ростовской области напоминает, что уплатить имуще-
ственные налоги физических лиц за 2021 год необходимо не позднее 1 декабря 2022 года.

Уплата имущественных налогов осуществляется на основании полученного налогово-
го уведомления. Пользователям сервиса ФНС России «Личный кабинет налогоплательщи-
ка для физических лиц» налоговые уведомления предоставляются в электронной форме. 
Гражданам, которые не являются пользователями личного кабинета, налоговые уведомле-
ния направляются по почте. В случае неполучения уведомления необходимо обратиться в 
любую налоговую инспекцию.

При возникновении вопросов по исчислению и уплате имущественных налогов, при вы-
явлении в налоговом уведомлении неактуальной или недостоверной информации необхо-
димо сообщить об этом в налоговые органы до наступления срока уплаты налогов. Напра-
вить информацию в инспекцию можно, воспользовавшись сервисом «Личный кабинет на-
логоплательщика для физических лиц».

Оплатить налоги можно любым удобным способом: через отделения банков и их терми-
налы или воспользоваться электронными сервисами ФНС России «Уплата налогов и пошлин 
физических лиц» или «Личный кабинет налогоплательщика для физических лиц».

Для получения дополнительной или более подробной информации можно обращаться 
в Единый контакт-центр ФНС России по единому федеральному номеру 8-800-222-2-222.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

Дни открытых дверей в Межрайонной ИФНС 
России № 25 по Ростовской области
Ставшие уже традиционными дни открытых дверей, ежегодно проводимые налоговы-
ми органами в рамках информационной кампании по исполнению налоговых уведом-
лений, пользуются неизменной популярностью у налогоплательщиков.

Дни открытых дверей 17 и 18 ноября проходили во всех налоговых инспекциях об-
ласти. Так, возможностью получить ответы на вопросы от специалистов Межрайонной 
ИФНС России № 25 по Ростовской области в эти дни воспользовались более 200 че-
ловек. Большинство обратившихся смогли уточнить данные об объектах налогообло-
жения, подать заявление на получение льгот, узнать о наличии задолженности и полу-
чить дубликат налогового уведомления.

Отдел учета и работы с налогоплательщиками  
Межрайонной ИФНС России № 25 по Ростовской области

Об СМС-информировании о налоговой 
задолженности
Налогоплательщик может получать уведомления о недоимке и задолженности по штрафам, пе-
ням, процентам в СМС и по электронной почте. Для этого нужно представить в налоговый орган 
согласие на информирование.

С 01.12.2020 действует форма согласия на 
информирование налогоплательщика (налого-
вого агента) налоговым органом о выявленной 
недоимке и задолженности по штрафам, пе-
ням, процентам. Разработка этой формы стала 
необходимой в связи с принятием Федераль-
ного закона № 325-ФЗ от 29.09.2019. Данный 
закон внес в Налоговый кодекс изменение, да-
ющее налоговым органам право информиро-
вать налогоплательщика о наличии недоим-
ки или задолженности посредством СМС или 
по электронной почте.

До принятия этого закона правовые нормы 
не содержали возможности для информиро-
вания налогоплательщиков об имеющейся за-
долженности через СМС или по электронной 
почте до начала процесса принудительного 
взыскания. При выявлении задолженности 
по уплате налогов и сборов, если сумма дол-
га не превышает 3000 рублей, требование об 
уплате может быть выслано в течение года.

Теперь же ИФНС вправе оперативно инфор-
мировать граждан, предпринимателей и орга-
низации о наличии любой суммы недоимки и 
задолженности по пеням. Делать это инспек-
ция может не чаще одного раза в квартал и 
только в случае получения от налогоплатель-
щика письменного согласия.

Если налогоплательщик желает знать о на-
личии и сумме недоимки, задолженности по 
пеням и штрафам без посещения налоговой 

инспекции и не дожидаясь требования на их 
уплату, то ему нужно представить в налого-
вый орган подписанную им форму согласия 
на информирование.

Представить форму в налоговую инспек-
цию можно:
  на бу ма ж ном носи т е ле (на б ланке 

КНД 1160068) лично либо через предста-
вителя;

  по почте заказным письмом;
  по телекоммуникационным каналам связи;
  через личный кабинет налогоплательщика 

на сайте ФНС.
Организации могут представить документ 

в налоговый орган по месту своего нахож-
дения, а физические лица – в инспекцию по 
месту жительства либо в любой другой нало-
говый орган на выбор.

Согласие подается однократно. Повторное 
согласие об информировании потребуется 
направить в ИФНС, только если у налогопла-
тельщика изменился телефонный номер или 
адрес электронной почты.

При необходимости налогоплательщик мо-
жет отозвать свое согласие. Порядок отзыва  
согласия аналогичен порядку его подачи: ис-
пользуется та же форма и те же способы ее 
представления в ИФНС.
Отдел учета и работы с налогоплательщиками  

Межрайонной ИФНС России № 25  
по Ростовской области

кстати
Начало ноября ознаменова-
лось еще одной победой гра-
дозащитников Ростова. Они 
добились включения доход-
ного дома Ивана Парамонова 
в список выявленных объектов 
культурного наследия. Теперь 
старинное здание будет за-
щищено от сноса, хотя в пла-
нах был его демонтаж. «Мо-
лот» писал об этом в номере 
от 8 ноября 2022 года. Напом-
ним, четырехэтажный дом рас-
положен в самом центре Рос-
това – на улице Социалисти-
ческой, 128. До революции он 
принадлежал Ивану Парамо-
нову – племяннику Елпидифо-
ра Парамонова, построившего 
на Дону целую империю. Ком-
мерческая и жилая недвижи-
мость прошлого и позапрошло-
го веков в Ростове давно уже 
стала знаковой для его исто-
рического центра. И как в слу-
чае с промышленником Фанде-
евым, недвижимое имущество 
известного донского купече-
ского клана ныне спасается от 
демонтажа отчасти благодаря 
как раз известности своей фа-
милии – мемориальная состав-
ляющая в положительном ре-
шении комитета сыграла пер-
воочередную роль.
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   Сейчас в старинном  
тереме – жилые  
пространства, а до 
революции здесь ды-
мили заводские трубы
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   Точный бросок Кристины Кожокарь принес победу 
«Ростов-Дону»

На мажорной 
ноте
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
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ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
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  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в последнем матче 2022 
года разгромил грознен-

ский «Ахмат».

Выстрел дуплетом
Перед игрой многие болельщики 

«Ростова» переживали за состоя-
ние вратаря Сергея Песьякова, 
который получил травму в матче 
сборных Таджикистана и России. 
Из-за этого он не сыграл с «Орен-
бургом», но против «Ахмата» по-
явился в воротах.

Возможно, это придало уверен-
ности защите, которая весь матч 
действовала надежно. У ворот 
«Ростова» практически не было 
опасных моментов, а вратарю при-
шлось вступить в игру считаное 
количество раз.

Первый опасный момент в мат-
че возник на 11-й минуте. Даниил 
Уткин подобрал мяч и с 22 метров 
нанес удар, вратарь перевел его на 
угловой. После этого ростовчане 
провели несколько опасных атак – 
гол назревал.

Преимущество «желто-синих» 
воплотилось в гол на 17-й минуте. 
Андрей Лангович с правого флан-
га сместился в штрафную и при 
помощи рикошета отправил мяч в 
дальний угол. Гол стал первым для 
азовчанина в составе «Ростова».

– Эмоции непередаваемые. Это 
мой первый мяч за основную 
команду. Я очень горд, что забил. 
На матче были родные, близкие 
– это очень приятно, – признался 
после матча автор гола.

В конце тайма «Ростов» удвоил 
преимущество. Кирилл Щети-
нин навесил с правого фланга на 
дальнюю штангу, мяч перелетел 
вратаря, и Николаю Комличенко 
оставалось лишь поразить пустой 
угол ворот – 2:0.

Игра по счёту
Перед матчем «Ростов» нахо-

дился на последнем месте в своей 
группе. Ростовчанам нужна была 
только победа. При этом нужно 
было смотреть на результат парал-
лельного матча, где встречались 
«Динамо» и «Оренбург». При опре-
деленных раскладах все команды 
могли набрать по девять очков.

Счет 2:0 был на руку «Ростову». 
При равенстве очков с «Ахматом» 
он был бы выше по дополнитель-
ным показателям, так как матч в 
Грозном завершился со счетом 1:3. 
Таким образом, во втором тайме 
гостям было нечего терять, и они 
пошли вперед большими силами.   

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
не смог в гостях обыграть 
«Ижсталь».

Игра в Ижевске началась 
для «кондоров» неудачно: 
после первого периода хозя-
ева льда вели 1:0. В следую-
щем игровом отрезке рос-
товчане смогли изменить ход 
поединка. Благодаря точным 
броскам Алексея Краснова, 
Василия Стрельцова и Алек-
сея Прохорова все перевер-
нулось с ног на голову.

Перед последним перио-
дом все выглядело для «Рос-
това» безоблачно. Счет 3:1 
говорил сам за себя, но 
«Ижсталь» не думала сда-
ваться. Игра, как маятник, 
качнулась обратно. Теперь 
настала очередь удмурт-
ской команды совершить 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» на до-
машней площадке обыграл 
тольяттинскую «Ладу».

Не прошло и месяца после 
поражения в Тольятти, как 
ростовчанкам предоставил-
ся шанс дать сдачи своим 
обидчицам. Настрой на по-
единок был серьезный. Не-
смотря на это, начало встре-
чи осталось за «Ладой» – к 
девятой минуте она вела 5:2.

«Ростов-Дон» не отпустил 
соперниц в отрыв и настиг 
их к перерыву. Когда ганд-
болистки ушли в раздевал-
ки, на табло горел равный 
счет – 15:15.

Во вт орой полови не 
встречи уже ростовчанки 
предприняли попытку со-
здать комфортный задел. 
На 41-й минуте их преиму-

Упущенная победа

Взяли реванш

Большую часть тайма счет не 
менялся. «Ахмат» безуспешно 
пытался атаковать, а «Ростов» ни-
как не мог поймать соперника на 
контратаке. На 86-й минуте «жел-
то-синие» все же сделали счет раз-
громным. Уткин мощно пробил из-
за штрафной, вратарь справился с 
ударом, но отбил мяч перед собой, 
и вышедший на замену за минуту 
до этого Егор Голенков поразил 
пустые ворота.

«Ростов» одержал разгромную 
победу со счетом 3:0. Валерий Кар-
пин остался доволен игрой своей 
команды.

– Сегодня мы провели один из 
лучших матчей в сезоне. Фут-
болисты хорошо действовали во 
всех линиях, спасибо им, – за-
явил наставник на послематчевой 
пресс-конференции.

В параллельном матче «Дина-
мо» с трудом одолело «Оренбург». 
«Желто-синие» заняли второе 
место и вышли в плей-офф для 
команд РПЛ. Жеребьевка этого 
раунда состоится 3 декабря.

Мотивационный секрет
После игры футболисты «Рос-

това» были в хорошем настроении. 
Они рассказали, что перед матчем 
Валерий Карпин пригрозил им 
сократить отпуск почти на две 
недели, если они не выиграют у 
«Ахмата».

– Речь Карпина про отпуск? Она 
нас сильно мотивировала. Ведь 
самая сильная мотивация – это 
выходной (смеется.) Если бы ре-
зультат был для нас негативным, 
то собрались бы уже 3 января, 

Теннисный счёт
Мини-футбольный клуб «Рос-

тов» в гостях крупно проиграл 
команде «Саратов-Волга».

Кома н д ы с  пе рвы х м и н у т 
пошли в атаку. Уже ко второй 
минуте они успели обменять-
ся голами. Соперники не стали 
сбавлять обороты и продолжили 
голевой фейерверк. На 25-й ми-
нуте саратовцы вели 3:2.

Оставшееся время матча оста-
лось за хозяевами паркета. Они 
забили три безответных мяча и по-
бедили с теннисным счетом – 6:2.

В 10 матчах «Ростов» набрал 10 
очков и занимает шестое место в 
конференции «Запад».

Лучшие из лучших
Представители ФК «Ростов» 

получили индивидуальные на-
грады от Российской премьер-
лиги по итогам ноября.

Валерий Карпин был признан 
лучшим тренером Российской 
премьер-лиги. Он победил в го-
лосовании среди экспертов РПЛ, 
комментаторов телеканала «Матч 
Премьер» и болельщиков. Его 
конкурентами были Гильермо 
Абаскаль («Спартак»), Александр 
Точилин («Сочи»), Виктор Гонча-
ренко («Урал») и Михаил Галакти-
онов («Пари НН»).

Капитан «Ростова» Данил Гле-
бов стал лучшим футболистом 
месяца. В борьбе за награду он 
опередил одноклубника Николая 
Комличенко, Владимира Сычевого 
(«Оренбург»), Лазара Ранджелови-
ча («Урал») и Ярослава Михайлова 
(«Пари НН»).

Штраф  
болельщику

Болельщик попытался попасть 
на стадион без Fan ID. Мировой 
суд Новочеркасска обязал его 
возместить убытки, которые он 
нанес футбольному клубу «Рос-
тов». Об этом пишет издание 
1rnd.

Он попал на стадион 28 августа 
на матч «Ростов» – ЦСКА. Все это 
мужчина снимал на видеокамеру.

«В итоге Вадиму Черкасову при-
шлось оплатить штраф 10 тысяч 
рублей. Также Кировский район-
ный суд Ростова запретил ему по-
сещать спортивные мероприятия 
целый год», – пишет издание.

Болельщик уже оплатил 25-ты-
сячный убыток АО «ФК «Ростов» 
и, как проигравшая сторона иска, 
950 рублей госпошлины.

Ростовский след
Два бывших футболиста «Рос-

това» поехали на чемпионат 
мира в составе сборной Ирана.

Полузащитник Саид Эззатолла-
хи сейчас играет за катарский клуб 
«Аль-Гарафа». Нападающий Сер-
дар Азмун выступает за немецкий 
«Байер».

В первом матче сборная Ирана 
выступила неудачно, проиграв 
Англии со счетом 2:6.  Эзза-
толлахи появился на поле после 
перерыва. Азмун вышел на 77-й 
минуте. Результативными дей-
ствиями они не отметились, в 
одной из атак нападающий попал 
в перекладину.

Во втором туре Иран в добавлен-
ное время забил два гола Уэльсу и 
победил со счетом 2:0. Эззатолла-
хи и Азмун появились на поле с 
первых минут. Азмун отметился 
голевой передачей, но взятие ворот 
отменили из-за офсайда.

29 ноября Иран в третьем туре 
сыграет со сборной США.

щество достигло четырех 
мячей, но «Лада» смогла 
чуть не зубами вцепиться 
в соперника, затащив его в 
нервную концовку.

При счете 31:31 Кристи-
на Кожокарь реализовала 
семиметровый и принесла 
«Ростов-Дону» трудную 
победу.

– Прекрасно понимали, 
что «Лада» – тяжелый со-
перник для нас. Если бы не 
переломили ход игры сегод-
ня, скорее всего, мы попали 
бы в психологическую яму 
и в дальнейшем было бы 
очень тяжело встречаться с 
этой командой. Нам нужно 
и дальше продолжать рабо-
тать и улучшать свою игру, 
– сказала после матча автор 
победного броска.

«Ростов-Дон» в 13 матчах 
набрал 22 очка и располо-
жился на втором месте в 
чемпионате России.

   «Кондорам» предстоит серия выездных матчей

хоккейный подвиг, что она 
и сделала.

Ижевцы сравняли счет, 
и судьба матча решалась в 
овертайме. К сожалению, 
на 64-й минуте «Ижсталь» 
забросила шайбу, которая 
принесла ей победу.

– Уже какую игру, выи-
грывая, проигрываем из-за 
того, что у нас... Не хочется 
какими-то грубыми слова-
ми ребят обижать. Но не 
всех – к сожалению, есть 
у нас мягкотелые игрочки, 
которые могут себе позво-
лить допускать такие ошиб-
ки, – признался после матча 
главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев.

После этого поражения 
«кондоры» опустились на 
21-е место. Следующий 
матч «Ростов» проведет 29 
ноября в Альметьевске про-
тив «Нефтяника».

– рассказал после игры Сергей 
Песьяков.

Рассказал голкипер и о своем 
здоровье. По его словам, больная 
нога его почти не беспокоила.

– Могло быть лучше. Но, как 
видите, сегодня все обошлось, нор-
мально. Полное восстановление в 
идеале ожидается через недельку. 
Если вы заметили, то я сегодня 
ни разу в длинный пас не сыграл 
– пока не могу. Но играть было до-
статочно комфортно, – признался 
вратарь.

Больше в 2022 году «Ростов» не 
сыграет. Из отпуска команда вый-
дет в январе.

   Андрей Лангович забил первый гол за «Ростов»

   «Ростов» узнает имя соперника 3 декабря

цитата

Результаты неожиданные даже 
для меня, мы высоко забра-
лись в таблице. Будем и даль-
ше бороться, чтобы оказаться 
как можно выше. Это та же за-
дача, что стояла и до этого: на-
брать до перерыва как можно 
больше очков. В первой части 
сезона команда эту задачу вы-
полнила.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов-Дон» (Ростов-на-Дону) –  
«Лада» (Тольятти) – 33:32 (15:15)

«Ростов»:  Габисова (4/12, 33%), Казьменко (3/8, 37%), 
Калинина (3/22, 13%), Манагарова – 3, Сень – 4, Гутова, 
Левша, Бобровникова – 3, Макеева – 3, Решетникова, 
Пуляева, Таженова, Кожокарь – 8, Зеленкова – 8, Ста-
ценко – 1, Кузнецова – 3.

Место Команда Матчи Очки

1 Динамо 6 10
2 Ростов 6 9
3 Ахмат 6 9
4 Оренбург 6 8
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